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En el mes de noviembre pasado, se llevó a cabo la tan esperada 
visita Ad Limina de los obispos alemanes al vicario de Cristo y 
sucesor del apóstol san Pedro, el papa Francisco. 

Para los que todavía no están informados en cuanto a las figuras 
o estructuras de nuestra Iglesia Católica, la visita Ad Limina, 
según el Código de Derecho Canónico n. 400: «Establece que el 

obispo diocesano, el año en que debe presentar la relación al Sumo 
Pontífice, vaya a Roma, de no haber establecido otra cosa la Sede 
Apostólica, para venerar los sepulcros de los santos apóstoles Pedro y 
Pablo, y presentarse al Romano Pontífice». Es decir, esta visita consiste 
en: la veneración, - con presencia física -, de los sepulcros de los 
apóstoles Pedro y Pablo; la visita al Romano Pontífice; los contactos 
con los dicasterios de la Curia romana, supuesto siempre el previo 
envío (unos seis meses antes de iniciar la visita, y nunca menos de 
tres meses), de la prescrita relación quinquenal. Y la Constitución 
apostólica Pastor Bonnus (El Pastor Bueno), sobre la Curia Romana, 
del papa san Juan Pablo II, desde el artículo 28 al 32, establece cómo 
ésta se tiene que realizar y cuál es su finalidad.

 Pues esto fue lo que sucedió en el mes de noviembre pasado con los 
obispos alemanes. Y era una visita o evento que concitó la atención 
de toda la Iglesia Universal por la importancia que reviste para la 
misma Iglesia debido al tema candente del camino sinodal  que 
viene recorriendo la Iglesia Católica alemana desde hace unos años 
atrás, - desde el 2019 para ser exactos -, y donde estos prelados, junto 
a una gran cantidad de laicos, se han empecinado en contrariar la 
sana doctrina milenaria católica sobre el ejercicio del poder en la 
Iglesia, el sacerdocio ministerial, el papel de las mujeres en la Iglesia 
y la moral sexual católica.

En esa reunión de los obispos alemanes con el santo padre, se estaba 
a la perspectiva de ver y escuchar cuál sería la orientación o llamada 
de atención que el santo padre les haría a los obispos alemanes por 
llevar a cabo ese camino sinodal contrariando la doctrina católica. 
En el contexto de dicha reunión, el presidente de la Conferencia 
Episcopal Alemana, Mons. Georg Batzing, dijo en una conferencia 
de prensa que ofreció que, «él y los demás participantes de la visita, 
siguen siendo católicos, pero que quieren serlo de otra manera». Y la 
pregunta que cae de la mata es: ¿se puede ser católico de otra manera 
que no sea la única que se ha predicado y anunciado durante más 
de veinte siglos? Pero su visión no termina ahí. También dijo que «no 
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impedirá la bendición de parejas homosexuales, 
algo que ocurrió ya en mayo del año pasado, pese 
a la prohibición explícita del Vaticano». Pero, hay 
que decirle a este prelado que esto no es más que 
puro «protestantismo».

Este obispo, así como una gran parte de sus 
hermanos en el episcopado, son abiertamente 
progays. El religioso sacerdote dominico Fray 
Nelson Medina, calificó esta postura de este obispo 
como «un eructo más de la herejía modernista 
que, como toda herejía fuerte, en realidad nunca 
muere del todo». Y es que estas posturas de este 
camino sinodal alemán no han dejado más que 
saber que nuestra Iglesia se aboca una vez más 
hacia un nuevo cisma; un nuevo cisma que ya está 
en marcha y que lo único que falta es declararlo 
oficialmente. La Iglesia Católica en Alemania 
se ha enfrascado en un camino de escándalos 
contrariando, no sólo a la institución religiosa 
católica, sino también al mismo Cristo. Esa es la 
forma que quieren y buscan de ser «católicos de 
una manera diferente».

Pues estos obispos estarán revestidos de la 
dignidad episcopal, pero en cuanto a la obediencia 
todo queda en entredicho y lo que es contrario 
al evangelio de Cristo y la sana doctrina eclesial 
católica, no hay por qué seguirlos ni mucho menos 
obedecerles. Estos prelados quieren y se han 
plegado a las doctrinas del mundo moderno, 
queriendo ser más amigables o, como es el 
vocablo de moda hoy, quieren ser más inclusivos 
con el reino de este mundo. A estos prelados 
se le han olvidado las enseñanzas del Maestro 
de Nazaret de que, ser amigo del mundo es ser 
enemigo de Dios; que nadie puede servir a dos 
amos al mismo tiempo, porque amará a uno y 
odiará al otro; que el que no cosecha con Cristo, 
desparrama.

No seamos ni busquemos ser católicos de otra 
manera. Sólo hay una manera de serlo: y ésta 
está establecida según las enseñanzas de Cristo 
y la guía de su Única Iglesia, a quien le entregó 
su mensaje de sanación, liberación y salvación, 
para que lo custodiara y lo siguiera proclamando 
hasta que él vuelva. Sigamos caminando en la 
fidelidad a Cristo; que su Espíritu Santo nos siga 
guiando en la Verdad que nos hace libres para 
que lleguemos al conocimiento de la verdad y 
ser verdaderamente libres.
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«¿QUÉ SALIERON A VER EN 
EL DESIERTO?» (MATEO 11, 
7-15)

«Cuando éstos se marchaban, se puso Jesús a 
hablar de Juan a la gente: «¿Qué salisteis a ver en 
el desierto? ¿Una caña agitada por el viento? ¿Qué 
salisteis a ver, si no? ¿Un hombre elegantemente 
vestido? ¡No! Los que visten con elegancia están 
en los palacios de los reyes. Entonces ¿a qué 
salisteis? ¿A ver un profeta? Sí, os digo, y más que 
un profeta. Este es de quien está escrito: He aquí 
que yo envío mi mensajero delante de ti, que 
preparará por delante tu camino. «En verdad os 
digo que no ha surgido entre los nacidos de mujer 
uno mayor que Juan el Bautista; sin embargo, el 
más pequeño en el Reino de los Cielos es mayor 
que él. Desde los días de Juan el Bautista hasta 
ahora, el Reino de los Cielos sufre violencia, y los 
violentos lo arrebatan. Pues todos los profetas, lo 
mismo que la Ley, hasta Juan profetizaron. Y, si 
queréis admitirlo, él es Elías, el que iba a venir. 
El que tenga oídos, que oiga.»
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MOVIMIENTO 
MATRIMONIO FELIZ
Avenida Pedro Henriquez Ureña 
No. 64, 2do Nivel, La Esperilla, 
Santo Domingo, 
República Dominicana
Tel.: 809-508-4174

MOVIMIENTO
FAMILIAR CRISTIANO 
 
Recinto de Cáritas Dominicana. 
Calle Coronel Fernández Dominguez 
esq. Calle 51, Ens. La Fé, 
próximo a Color Visión. 
Teléfono: 809-689-3747 
Lunes a Viernes de 9 am a 2 pm.

CURSILLOS 
Y ACTIVIDADES 
DEL MCC 2023

ENERO • FEBRERO

Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 
Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm

Nos interesa saber tu opinión y  sugerencias 
de las secciones  de la revista. Envíanos tus 

comentarios a: palanca@mcc.org.do

ACTIVIDADES NO 
PROGRAMADAS

PRÓXIMA ULTREYA
EN SANTO DOMINGO

MIÉRCOLES 1RO DE FEBRERO
A  LAS 7:30PM

PRESENCIAL EN LA CASA SAN PABLO

SANTO DOMINGO

DEL 19 AL 22 
CURSILLO 896 DAMAS

DEL 9 AL 12 
CURSILLO 897 CABALLEROS

DEL 9 AL 12 
CURSILLO 897 CABALLEROS

ENERO

FEBRERO

MARZO

ENERO

Miércoles 18 | 8:30 pm 
Escuela de Comunidades de Parejas  
Virtual - Instagram @movmatrimfeliz

FEBRERO

Miércoles 15 | 8:30 pm 
Escuela de Comunidades de Parejas  
Virtual - Instagram @movmatrimfeliz

Miércoles 14 | 8:30 pm  
Escuela de Comunidades de Parejas
Virtual - Instagram @movmatrimfeliz

Curso retiro: 3 al 5,6:00pm. Curso retiro 
compartir #138.
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TODOS LOS LUNES Y JUEVES

LIBRO MES DE ENERO

LECTURA DE LOS ARTÍCULOS SOBRE
NAVIDAD Y ADVIENTO LDE LA REVISTA PALANCA

FEBRERO

Miércoles 15 | 8:30 pm 
Escuela de Comunidades de Parejas  
Virtual - Instagram @movmatrimfeliz

Miércoles 14 | 8:30 pm  
Escuela de Comunidades de Parejas
Virtual - Instagram @movmatrimfeliz

Curso retiro: 3 al 5,6:00pm. Curso retiro 
compartir #138.
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¡CASCABEL DE COLORES!

Estamos en tiempo de Adviento, a la espera de la 
Navidad. Celebraremos el gran acontecimiento que 
ha cambiado la historia de la humanidad. El antes y 
el después de Jesús, el Salvador.

El misterio de la encarnación, Dios hecho hombre.

El infinito se hace finito para que el finito llegue a 
ser infinito.

La llegada de Emmanuelle: Dios con nosotros.

El pasado miércoles 7 de diciembre el Movimiento 
de Cursillos de Cristiandad celebrocon gran 
regocijo y de forma muy especial la última ULTREYA 
NAVIDEÑA del año.

En esta ocasión luego de haberse celebrado el gran 
banquete eucarístico el cual tuvo como sacerdote 
celebrante al asesor espiritual del MCC, el muy 

querido Padre Domingo Legua 
quien a través de su homilia 
nos regaló un gran mensaje.

A la Santa Misa siguieron 
las palabras siempre 
acogedoras y cariñosas de 
Maria Isabel Lebrón, vocal de 
Ultreya, quien introdujo un 
bellísimo concierto navideño 
protagonizado por la talentosa 
artista soprano dominicana 
Antonia Chabebe y un coro 
que le estuvo acompañando 
en el escenario junto a unos 
bellísimos niños actores los 
cuales fueron contactados a 
través de nuestra hermana 
cursillista Mercedes Lama 

que estuvieron representando el nacimiento de 
nuestro Salvador, el Divino Niño Jesús.

Nos hacemos eco del mensaje del papa Francisco 
quien nos recuerda que para prepararse para 
la Navidad recurramos a la oración, la caridad y 
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ULTREYA NAVIDEÑA
MIÉRCOLES 7 DE DICIEMBRE 
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

la alabanza: con el corazón abierto para dejarse 
encontrar por el Señor que todo lo renueva.

Y es que con el Adviento empezamos un nuevo 
camino, un «camino de la Iglesia hacia la Navidad».

Nos dice que vayamos al encuentro del Señor, 
porque la Navidad no es solo un acontecimiento 
temporal o un recuerdo de una cosa bonita.

La Navidad es algo más: vamos por este camino 
para encontrarnos con el Señor. ¡La Navidad es 
un encuentro! Y caminamos para encontrarlo: 
encontrarlo con el corazón; con la vida; 
encontrarlo vivo, como Él es; encontrarlo con fe.

Palanca | 9
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Falta mucho camino por recorrer. Valoramos  los 
resultados logrados en estos cincuenta años y seguimos 
comprometidos con este «rollo» impreso. Estamos 
comprometidos con una ilusión permanente.
 
En nombre del Secretariado del Movimiento de Cursillos 
de Cristiandad y del equipo editorial de Palanca, deseo 
expresar, a cada uno de los protagonistas, el abrazo 
fraterno y el agradecimiento por el apoyo en esta tarea 
de lograr un producto de alto contenido e inmejorable 
calidad. Y agradecer también a los entusiastas y 

fieles lectores de Palanca. Gracias por unirse a esta 
celebración del 50 aniversario. Y que conste, son 53. 
¡Un viaje de años!
 
Rogamos a Dios para que siga dando sabiduría, 
humildad y entusiasmo a este equipo editor para ir 
más allá. ¡Siempre más allá!
 
 
Brindamos por Palanca. 
 
¡De Colores!

NOTICIAS
MCC

Buenas tardes…
 
Hoy nos reunimos para celebrar el 50 aniversario 
de la revista Palanca. Lo curioso es que en verdad 
son 53, pero la pandemia alteró todo en nuestras 
vidas. Arruinó nuestra celebración que  debió ser 
en marzo del 2020. ¡Hoy, aquí, damos infinitas 
gracias al Señor!
 
«¡PALANCA! «Así quiso Dios que fuera bautizado 
este «rollo» impreso. Con un nombre muy nuestro, 
porque Palanca, es un vocablo que despierta en 
nuestra memoria el recuerdo de rodillas cansadas, 
labios en oración, fuego en el alma y… 
¡algo más!» Con estas hermosas palabras 
celebraba el primer Editorial  su aparición 
en diciembre de 1969. 
 
Y sólo hay que ver que son más de 5 
décadas de trabajo incansable impulsando 
la evangelización y que ha convertido 
a Palanca, sin lugar a dudas, en lectura 
favorita y referencia de la feligresía católica 
dominicana. Por eso celebramos con 
algarabía este logro, esta fiesta de la revista 
Palanca, órgano formativo e informativo del 
Movimiento de Cursillos de Cristiandad.

Esta historia tiene muchos protagonistas. 
Tiene mucha entrega. Pero también tiene 
un nombre a reconocer y honrar: Monseñor 
Amancio Escapa.  Palanca fue uno de sus 
grandes amores. Su columna «En Sintonía 
con la Iglesia» por muchos años mantuvo 
actualizados a los lectores sobre las 
noticias de la Iglesia y de nuestros pastores. 
Para monseñor Escapa mantener cada mes la revista 
Palanca era prioritario, consciente de la necesidad 
de la formación de los cristianos católicos.
 
En el 2012 nos planteamos hacer de la revista 
Palanca, la revista más importante de la Iglesia 
dominicana. Al pasar el tiempo confirmamos que 
hemos cumplido con ese objetivo. La divulgación 
ha trascendido más allá de lo esperado, nuestros 
articulistas, diseñadora gráfica y colaboradores 
han aportado una calidad excepcional y nuestros 
lectores hablan de la relación con la revista de 
manera entusiasta. ¡Gracias por haberlo hecho 
posible!
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50 es La liberación de deudas y esclavitud: es el año sabático del 
Jubileo, que se celebraba precisamente cada cincuenta años: 
«Santificaréis el año cincuenta, y proclamaréis la libertad en la 
tierra a todos sus moradores; será un jubileo para ustedes» (Lev. 
25: 8-10). 

El significado del número 50, en conclusión, denota lo 
completo». Así, en la parábola del administrador infiel, éste 
preguntó al que debía el aceite: «¿Cuántas alcuzas debes a mi 
señor?» …  - «Cien», respondió. Y él le dijo: «Toma tu cuenta, 
siéntate pronto, y escribe cincuenta» (Lucas 16: 6). Cincuenta 
denota el pago completo.

En breves palabras, el significado del número 50 es «plenitud 
y excelencia; madurez y grandeza». Ojalá siga siendo así 

50 AÑOS 
HOMILIA EN LOS 50 AÑOS DE LA 

REVISTA PALANCA DEL MOVIMIENTO DE 
CURSILLOS DE CRISTIANDAD

- CECILIO RAÚL BERZOSA MARTÍNEZ -

Queridos todos: vamos a dar gracias a Dios 
por este día y a detenernos, en un primer 
momento, en cada una de las tres partes que 
componen el título:

- 50 años
- Revista Palanca
- Movimientos Cursillos de Cristiandad

Finalizaremos, también, con algunos consejos 
para el futuro.

1.- ESTAMOS CUMPLIENDO LAS BODAS DE ORO. 
SIMBOLOGÍA DEL NÚMERO 50:

Cuando una persona alcanza tal edad, 50 años, 
significa una vida llena ya de sabiduría acumulada 
y de conocimientos. Dicho número nos habla de 
habilidad para superar muchos e importantes 
obstáculos en nuestra vida.

50, encierra dos dígitos: 5 y 0. El 5 es potenciado 
por el 0, significando poderío y liderazgo.

En cuanto al número 50 en la Biblia, que se 
encuentra 154 veces, simboliza «lo que está lleno o 
lo que es plenitud», como fue por ejemplo la fiesta 
de Pentecostés. 

50 es símbolo de perfección: siete veces siete, que 
suman 49, más uno más que es la culminación, lo 
que completa: 50. Así, uno de los libros más largo 
en capítulos de la Biblia es el libro de Génesis, que 
contiene exactamente 50 capítulos. 

En otro orden de realidades bíblicas, Dios promete 
a Abraham que, si lograba hallar a 50 personas 
justas en las ciudades de Sodoma y Gomorra, no 
destruiría aquellas ciudades.
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nuestra revista Palanca: madurez 
acumulada, plenitud para acertar 
en la evangelización, excelencia 
en forma y contenidos… ¡Las bodas 
de oro no son una meta final, sino 
volante: nos anima a seguir adelante 
con más fuerza!

2.- REVISTA PALANCA.

Ignoro de quién fue la idea de llamar 
a la revista «Palanca», y por qué, 
pero sin duda fue todo un acierto. 
En los Cursillos, Palanca es algo 
muy relevante: Palanca, es oración 
de intercesión por quienes están 
realizando un cursillo, o precisan de 
nuestra oración; comporta, al mismo 

tiempo, sacrificios, compromisos 
y ofrecimientos varios. Sólo se 
entiende correctamente desde la 
Comunión de los Santos. Rezamos 
unos por otros, y nos ofrecemos 
unos por otros. No para hacer 
«presión o chantaje» a Dios, sino 
para reforzar nuestra fe, esperanza 
y caridad comunes. No es extraño 
que una revista de Cursillos se 
denomine Palanca.  Es todo un 
acierto. Lo entenderemos mejor, 
si nos detenemos brevemente a 
analizar lo que es el instrumento 
llamado palanca en la vida ordinaria.
Palanca es una máquina simple para 
transmitir fuerza o desplazamientos 
más grandes. Está compuesta por 

una barra rígida que gira 
libremente alrededor 
de un punto de apoyo, 
llamado fulcro. El 
manuscrito más antiguo 
que habla de palanca, 
forma parte de la 
colección matemática de 
Papo de Alejandría; una 
obra en ocho volúmenes 
que se estima fue escrita 
alrededor del año 340. 
Allí aparece la famosa cita 
de Arquímedes: «Dadme un punto 
de apoyo y moveré el mundo». 

Las palancas se dividen en tres 
géneros o modalidades, también 
llamados grados, dependiendo de 
la posición relativa de los puntos 

de aplicación 
de la potencia y 
de la resistencia 
con respecto al 
fulcro (punto de 
apoyo). Podemos 
hablar de 
palanca, aplicado 
también a nuestra 
revista como 
de identidad, 
resiliencia y 
provocación. El 
fulcro, o punto 
de apoyo, sería 
Jesucristo; la barra, 
el movimiento de 

cursillos; y la potencia, la vida de 
santidad y a resistencia a mover el 
pecado y todo lo que el Señor desea 
que cambiemos y de lo que nos 
convirtamos.

1.- Palanca de primer género/
grado: identidad.
 
En la palanca de primer género/
grado, el fulcro se encuentra situado 
entre la potencia y la resistencia.  
Ejemplos de este tipo de palanca 
son el balancín, las tijeras, las 
tenazas, las pinzas o la catapulta 
(para ampliar la velocidad). Este 
primer tipo de balanza nos habla de 
la revista Palanca como identidad. 

Nuestra revista tiene como fulcro, 
o punto de apoyo, a Cristo mismo, 
anunciado y hecho presente, en 
la experiencia de cursillos y en la 
ultreya, por el kerigma, la catequesis, 
la formación permanente y la 
escuela de dirigentes. En resumen, 
Palanca, en esta primera modalidad 
de identidad, potencia la alegría de 
creer y la belleza de nuestra fe. 

2.- Palanca de segundo género/
grado: resiliencia o potencia firme.
 
            En la palanca de segundo género/
grado, la resistencia se encuentra 
entre la potencia y el fulcro. Como 
ejemplos, están la carretilla o el 
cascanueces manual de tenaza. Este 
segundo tipo de balanza nos habla 
de la revista Palanca como resiliencia 
o potencia firme ante el mal y el 
maligno. Resistencia de la fe ante un 
mudo cambiante, y hasta muchas 
veces hostil. La revista es como una 
brújula para seguir caminando con 
esperanza y optimismo. En ella se 
comparten vida y testimonios de 
personas y de comunidades.

3.- Palanca de tercer género/
grado: provocación.
 
En la palanca de tercer género/
grado, la potencia se encuentra 
entre la resistencia y el fulcro. 
Ejemplos de este tipo de palanca 
son el quitagrapas, la caña de pescar, 
o la pinza de cejas. Este tercer 
tipo de balanza nos habla de la 
revista Palanca como provocación. 
Provocación y sugerencias de 
evangelización ante un mundo 

NOTICIAS
MCC

12 | Palanca
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Nuestra aspiración es continuar siendo ‘significativos’ para 
todos; volver a ser sal y luz, y profetas para nuestro tiempo. Lo 
digital no es nuestro enemigo, sino una enorme oportunidad 
para anunciar la Buena Nueva. Si Facebook fuera una nación, 
estaría mucho más poblada que la India.

 La continua expansión de las redes sociales ha puesto en crisis 
los modelos tradicionales de producción y comunicación; 
debemos vivir sin miedo al entorno digital. ¿Qué necesitamos 
como editores católicos en el siglo XXI?... Me atrevo a señalar 
una especie de brújula con cuatro claves o puntos cardinales, 
como regalo, hoy, en nuestras bodas de oro de la revista 
Palanca:

- En primer lugar, es necesario tomar conciencia del cambio 
de época, para releer los nuevos signos de los tiempos, y para 
seguir siendo un instrumento de comunicación del más Bello 
(Jesucristo), de lo más Bello (la vida de santidad), y de los más 
bellos (los hermanos y hermanas de camino). 

- En segundo lugar, necesitamos conocer en profundidad 
las herramientas de nuestro tiempo, las nuevas tecnologías de 
comunicación, para ser relevantes y eficaces en el anuncio de 
Jesucristo y de la Buena Nueva del Evangelio. Hay que invertir 
en personas y en proyectos.

- En tercer lugar, tenemos que trabajar todos juntos en 
comunión y sinodalidad. Encontrarnos en el camino de la 
evangelización para dialogar, discernir, hacer más presente 
Jesucristo y renovar nuestra misión. Siempre, salvando la 
sana pluralidad que otorga el Espíritu con sus vocaciones, 
carismas, ministerios y funciones.

- Y por último, prestar toda atención a nuestros destinatarios; 
especialmente los más jóvenes, los llamados «nativos 
digitales», a diferencia de nosotros, los migrantes digitales 
y de los aborígenes digitales, que no quieren saber nada 
del planeta Internet. En resumen, estamos al servicio de 
la evangelización. Y tenemos que saber «Evangelizar 
comunicando y comunicar evangelizando».
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que necesita la luz de la fe, la sal y el fermento 
evangélicos; y, sobre todo, necesita la novedad de 
Cristo y del cristianismo. Nuestra revista Palanca 
arriesga a abrir caminos de novedad, ensaya 
métodos novedosos de evangelización. Desea 
ser el reflejo nítido de la Iglesia de sinodalidad y 
de misión, de puertas abiertas y de misericordia 
maternal que nos pide el papa Francisco.

3.- MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD 
(MCC):

No voy a hablar de cómo, dónde y por qué 
nació el movimiento Cursillos de Cristiandad, 
como mediación e instrumento de despertar 
las personas para Cristo, y llevarlas de nuevo 
a un encuentro personal y auténtico con Él. 
Movimiento de Cursillos de Cristiandad, sigue 
siendo muy actual y vivo, no sólo en el día a día 
por lo que hace, sino por el magisterio del propio 
papa Francisco, quien desea una evangelización 
kerigmática, como nos ha dejado escrito en 
Evangelii Gaudium. 

Jugando con las siglas MCC, he encontrado hasta 
siete significados del movimiento. Se los regalo 
en este día de sus bodas de oro. Recuerden que 
50 y 7 son números perfectos. 

MCC, significa…

M ovimiento Con Colores
M isterio de Comunión para el Compromiso
M ucho Camino Compartido
M isericordiosa Caridad Callejera
M aría Cristo Cursillista
M ismo Corazón de Cristo
M uy Cerca del Cielo

4.- ¿POR DONDE TENEMOS QUE SEGUIR 
CAMINANDO, CON FUTURO Y ESPERANZA Y COMO 
PUBLICACION CATOLICA?...

En el mes de Julio del año 2019, previo a la 
pandemia, numerosos representantes de la 
industria editorial católica de todo el mundo se 
reunieron en Roma para discutir estrategias ante 
los continuos cambios que plantea la era digital. 

En efecto, estamos en «el comienzo de un 
nuevo camino para compartir todos juntos 
experiencias, dificultades y proyectos»; así 
comenzaba el cardenal afirma Ruffini sus 
palabras. En el siglo XXI tenemos que seguir 
creando una cultura fundada en nuestra fe, 
pero hablando el lenguaje de nuestro tiempo. 
Precisamente lo digital es el lenguaje de nuestro 
tiempo. Asumámoslo, también los católicos, 
porque ser católico significa ser universal. 
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Antes de finalizar, un añadido de 
gran interés y actualidad: el papa 
Francisco ha publicado un libro: 
«Os ruego en nombre de Dios», 
diez pedidos a la humanidad por un 
futuro de esperanza», editado por el 
periodista argentino Hernán Reyes 
Alcaide, con motivo de sus 10 años 
de pontificado, que se cumplirán 
en el mes de marzo del próximo 
año 2023. En el cuarto pedido, u 
oración, dice textualmente: 

«EN NOMBRE DE DIOS PIDO UNA 
COMUNICACIÓN QUE COMBATA LAS 
FAKE NEWS (LAS FALSAS NOTICIAS) Y 
EVITE LOS DISCURSOS DE  ODIO». 

«Las nuevas fronteras misioneras 
de las que habla el Evangelio son 
hoy digitales», escribe el papa; y 
nos animan a la presencia de la 
Iglesia en el mundo digital; sin 
por ello «sustituir, por ejemplo, 
nuestra misa por una transmisión 
en directo de ‘Tiktok’, o hacer 
‘memes’ de nuestros mártires para 
difundirlos en la red». El simple 
slogan «me gusta/no me gusta», no 
puede sustituir el contacto humano 
ni a la comunidad viva de carne y 
hueso.

En nombre de Dios, insiste el 
papa, tenemos que hacer posible 
«una comunicación que combata 
las ‘fake news’ (falsas noticias) 
y evite el discurso del odio». Y 
apunta con el dedo a los «trolls» 
anónimos de Internet, y a los 
usuarios «fantasmas», que trabajan 
para influir y manipular la opinión 
pública.  Aconseja a los medios de 
comunicación, «cuarto poder», 
que revisen su independencia 
con respecto a los accionistas y 
dueños del dinero empresarial, y los 
posibles intereses a los que sirven, 
que no siempre coinciden con el 
bien común y la sana comunicación.
Al papa le preocupan las guerras 
judiciales (lawfare), destinadas a 
desacreditar a los opositores, y es 
defensor del «derecho al cambio, a la 
reparación y a la conversión en lo que 
se supone noticia y comunicación»; 
se opone al «pensamiento único» 
que quiere negar o reescribir la 
historia, pretendiendo incluso 
«juzgar los errores del pasado con 
la simple mentalidad de hoy, o con 
lo publicado en el día de hoy sin 
suficiente fundamentación».
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Concluyo: hace casi cuarenta años 
quien les habla, en Roma, obtenía 
el título de periodista (journalista). 
Desde entonces he venido 
trabajando incesantemente en 
Medios de Comunicación.  También 
en nuestra revista Palanca. Como 
síntesis de lo que solicito para 
nuestra revista publicación en sus 
bodas de oro, unas palabras del 
papa Magno San Juan Pablo II, 
que no han perdido actualidad: 
«Corresponde a los cristianos 
de hoy hacer un uso creativo de 
los descubrimientos y nuevas 
tecnologías en beneficio de la 
humanidad y en cumplimiento del 
designio de Dios sobre el mundo, 
mediante una sabia utilización 
de las potencialidades de la era 
informática, con el fin de servir a 
la vocación humana y trascendente 
de cada ser humano y así glorificar 
el Padre de quien viene todo 
bien» (Cf. JUAN PABLO II, Mensaje 
para la XXIV Jornada Mundial 
de las Comunicaciones Sociales: 
«L´Osservatore Romano» (25-1-
1990) 6).  Pedimos al Espíritu Santo 
de la Evangelización, y al maestro 
de Evangelizadores, Pablo Apóstol, 
que sí sea. Amen.

Santo Domingo, 21-11-2022
+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, 
Obispo Misionero en RD
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RESEÑA

50 AÑOS 
Momentos 
Fanny Santana
santanafanny@gmail.comCamino a la Casa San Pablo en la tarde-noche 

del pasado miércoles disfrute de una puesta de 
sol deslumbrante, como si quisiera dormirse en 
los brazos de la luna. Con esa imagen comencé a 
disfrutar del 50 aniversario de la revista «Palanca» 
órgano oficial del Movimiento de Cursillos de 
Cristiandad, uno de los órganos informativos con 
más tiempo de circulación ininterrumpida de la 
Iglesia Católica dominicana. La conmemoración 
se inició con una especial misa presidida por el 
obispo misionero de la arquidiócesis de Santo 
Domingo monseñor Raúl Berzosa, quien elogió la 
calidad de los contenidos de la revista Palanca y 
cómo ha sido un instrumento para la formación 
social, moral y religiosa. Tomaron parte también 
en la eucaristía  los sacerdotes Robert Brisman, 
asesor espiritual del MCC; Domingo Legua y 
Manuel García.

GRAN APORTE A LA SOCIEDAD 

El director del Movimiento, el arquitecto César 
Curiel, puso en relieve la importancia de órganos 
informativos como la revista Palanca para la 
formación de los agentes pastorales y en la 
divulgación de contenidos de interés general 
vinculados a la Iglesia. Ha sido un gran esfuerzo 
de muchas personas que durante todos estos años 
han aportado para que la revista Palanca mantenga 
su calidad tanto en sus contenidos como el diseño 
de vanguardia». Ángel Cortina director  de la revista, 
sostuvo  que ese medio de información ha tenido 
la responsabilidad de tratar temas de interés para la 
feligresía y la población en sentido general. Además 
de informar, Palanca ha hecho un gran esfuerzo para 
ser un instrumento formativo para todos». Finalizó 
diciendo «La Revista Palanca tiene su encanto. «Sus 
portadas son coloridas y la información que ella 
nos trae incluyen temas de actualidad nacional e 
internacional relativos a la Iglesia y a la sociedad en 
general». Un momento muy conmovedor  fue ver 
las portadas de dos santos San Juan Pablo ll y Santa 
Teresa de Calcuta quienes pernoctaron en Casa San 
Pablo. 

RECONOCIMIENTOS 

El solemne Salón de Rollos acogió  a los  invitados 
y  miembros de los medios de comunicación. En 
ese escenario se llevó a cabo el acto formal, donde 
se pasó balance de los 50 años de la revista, además 
de disfrutar de emotivas imágenes de los primeros 
ejemplares de «Palanca». También fueron reconocidos 
los articulistas. Actuó como maestra de ceremonias la 
encantadora María Isabel  Lebrón. Al final degustaron 
de riquísimos quesos, embutidos y bebidas naturales. 

PALANCA DIGITAL 

El saliente ex director de Palanca y Juan José Guerrero  
a quien le tocó vivir la experiencia de la pandemia 
versus revista trajo a nuestras memorias el día que la 
revista tuvo que comenzar la edición digital. Muchos 
sentimientos encontrados. El también subdirector 
del MCC evocó con una mezcla de nostalgia y alegría 
ese día en que Palanca  se convirtió en una agradable 
opción digital. Desde hace más de dos años la revista 
ha logrado captar cientos de seguidores por esta vía 
razón que la convierte en uno de los órganos católicos 
de mayor aceptación y valoración entre el 
público cibernauta . 

¡Dios con Nosotros!
-- 
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50 AÑOS 
IMÁGENES

16 | Palanca



Palanca | 17Palanca | 17

NOTICIAS
MCC

Un Regalo del Cielo para ti 
Por Leonor Asilis

El sábado 26 de noviembre se celebró en casa San Pablo un retiro de adviento organizado por el 
Movimiento de Cursillos de Cristiandad (puede verse desde su canal de youtube) junto a los hermanos de 

los Movimientos de Emaus y Matrimonio feliz con acceso abierto y gratuito para todos los interesados.

La Casa San Pablo estuvo una vez más como decimos los dominicanos a casa llena y rebosante del Espíritu Santo.

El Predicador invitado fue Su 
Excelencia Monseñor Cecilio Raúl 
Berzosa en representación del 
arzobispo de Santo Domingo, su 
excelencia, monseñor Francisco 
Ozoria.

Ángel Gomera, el entusiasmo hecho 
persona, dio las palabras de acogida 
y luego pasó la antorcha al director 
del MCC César Curiel, quien dio las 
palabras de bienvenida y motivación. 
Al momento de presentar al 
charlista, Ángel Gomera, quien servía 
en esa ocasión como moderador 
del retiro, lo presento y describió 
como a un pastor con olor a oveja, 
cuya disponibilidad al servicio es 
impresionante y ejemplar. 

A continuación, un resumen de las 
palabras de Monseñor Berzosa:

Estamos en Adviento. Aunque no 
es el primero que vivimos, propone 
una actitud nueva: como si fuera el 
primero, el único y el último.

Recordó la frase de San Ignacio que 
dice que no el mucho saber llena el 
corazón, sino el gustar de las cosas 
internamente, y que debemos ir a lo 
esencial, al más bello, (Jesucristo) a lo 
más bello (Santidad de Dios) y a los 
más bellos (los hermanos).

Para sorpresa de los cursillistas 
improvisó un bello acróstico. 

Movimiento de Cursillos de 
Cristiandad es: 

Movimiento Con Colores 

Misterio de Comunión para el 
Compromiso 

Nos comentó qué hay cuatro 
Advientos - Navidades al mismo 
tiempo:

1. Hace más de 2000 años la 
Encarnación del hijo de Dios

2. También cada día en la Encarnación 
de Jesús en la Eucaristía y

3. En la Historia humanidad: 
caminando hacia la Navidad 
definitiva («Cristo en todos y en 
todo).

4.   En cada corazón: Ensancha 
la tienda de tu corazón para que 
quepan al mismo tiempo Dios y los 
demás: hace más de 2000 años todo 
un Dios pidió permiso a una Virgen 
para entrar en este mundo y hoy te lo 
sigue pidiendo a ti y a mí.

Por razones de espacio no podré 
contarles todo lo que recibimos 
en ese día tan maravilloso donde 
el Espíritu Santo soplo tan alto y 
profundo en nuestros corazones 
a través de este maravilloso 
instrumento del Señor, pero que les 
invito a escuchar directamente desde 
el canal de YouTube del movimiento 
de cursillos de cristiandad de 
República Dominicana.
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Terminó con algunas perlas espirituales 
que nos invitó a vivir en este importante 
tiempo litúrgico. 

Cito:

1. Tienes que vivir en la presencia de Dios 
continua, para vivir en el hoy de Dios cada 
momento de tu vida.

2. No busques nada, no aspires a nada.

Deja que el Señor, por su Espíritu, te vaya 
marcando sus caminos y por dónde quiere 
que le sirvas, y sirvas a otros en cada 
momento.

3. Ama a tu Señor apasionadamente. Ama 
a tu Señor en todas las cosas, y, sobre todo, 
ama a todas las cosas en Él.

4.  No tienes que estar dando explicaciones 
ni justificándote delante de los demás.   
Nunca podrás controlar como recibirán 
tus mensajes ni en qué actitud interna 
estará su corazón a la hora de recibirlos.

5. Si te sientes ofendido o maltratado 
con dichos o juicios de otros, antes de 
que te afecten, o de responder, valora si 
realmente son mensajes dirigidos a ti, o 
son S. O. S. de lo que le está pasando por 
dentro a dicha persona.

6. Arrepiéntete de todo, menos de haber 
amado de verdad, con el amor que Dios 
quiere.

7. No juzgues a otros ni andes comentando 
las situaciones, ni juzgando los hechos 
y dichos de otras personas, porque en 
el fondo solo te buscas a ti mismo y que 
crezca tu propio ego, o el ego de quién te 
está poniendo a prueba.

8. No tengas prisa la hora de tomar 
decisiones o de realizar acciones que, en 
tu vida y en la de los demás, solo deseen 
buscar la voluntad de Dios.

Da tiempo el discernimiento, en clima de 
oración y pidiendo el sabio consejo de 
otros hombres de Dios.

9. Haz siempre todo hasta lo más pequeño con la perfección, con la 
perfección que humanamente sepas y puedas.  Por respeto a ti mismo, a 
los demás, y para que se dé motivo de gloria y de alabanza al Señor.

10. Además de confesar los pecados personales, siempre es necesario pedir 
perdón a Dios por los pecados de «omisión» es decir, por todo el bien que 
no se hizo, y por los pecados de «involuntariedad», es decir, por los que, sin 
saberlo ni quererlo, tu prójimo se sintió ofendido por ti.

Para finalizar, algunas frases que me llegaron profundamente en razón 
de la invitación a ver la Navidad que se hace presente en la Eucaristía.

Que sepamos vivir como «Presencias Eucarísticas».   Y es que somos 
«Eucaristías Vivientes».

 La frase de don Avelino del Franco, que dijo al mostrar el Sagrario: 

- «Aquí está Jesús, el mejor vecino del pueblo. No le dejes solo».

  Y la frase de San Manuel González, fundador apóstol de los sagrarios 
abandonados, que dijo: 

-» Deseo hacer una obra de reparación misionera para «eucaristizar» el 
mundo».

-» Quién ama a Jesucristo en la Eucaristía se convierte en pies para llevarlo 
a quienes lo desean... se convierte en boca para hablar de Él y consolar por 
Él.

-»No hay mejor apostolado que acompañar a Jesús abandonado en los 
sagrarios. Todo lo demás lo hace Él»
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Desde el 01 al 04 de diciembre 
de este año 2022, se estuvo 
desarrollando en Mar del Plata, 
Argentina, el VIII Encuentro Mundial 
de Dirigentes del MCC, con el lema: 
¨con un corazón misionero, siempre 
movimiento¨. Esta hermosa ciudad 
costeña acogió con alegría y calidez, 
a diferentes representaciones de 
los secretariados nacionales y 
diocesanos de distintos países 
que se dieron cita para reflexionar 
acerca de cómo construir el Reino 
inaugurado por Jesucristo en el 
mundo de hoy. 

República Dominicana, estuvo 
representada por una comitiva 
integrada por el hermano Guillermo 
Mejía, presidente del Secretariado 
Nacional, el Reverendo Padre 
Robert Brisman, Asesor Espiritual 
Arquidiocesano de Santo Domingo, 
e integrantes o representantes de 
los secretariados arquidiocesanos 
de Santo Domingo, Santiago y 
secretariado diocesano de la Vega. 
El objetivo de dicho encuentro 
mundial, fue con el propósito de 
reflexionar sobre la renovación 
impostergable del MCC ante los 
desafíos que la realidad actual presenta 
a la evangelización de los ambientes, 
proponiendo respuestas actualizadas 
con un sentido claro de sinodalidad, 

de fidelidad a la iglesia, al papa y a su 
magisterio, que le permitan seguir 
siendo un movimiento de vanguardia 
en el ¨primer anuncio¨ con una nueva 
forma de gobierno a nivel mundial.

En tan histórico acontecimiento, 
obra del Espíritu Santo, se enfatizó 
en plantear la renovación del MCC 
como una acción impostergable en 
todo el sentido: en sus agentes, en su 
discurso, en sus estructuras. 
Se subrayó de manera clara, que 
estas estructuras deben ser más 
dinámicas y operativas para que, en 
ellas, se puedan combinar amistad 
y eficiencia; fidelidad y creatividad; 
espiritualidad y testimonio.

La temática que se contempló y se 
discutió, en consonancia al lema, 
para lograr el objetivo y generar una 
reflexión comunitaria; y cuyo fin 
fue el de debatir las modificaciones 
necesarias para el Estatuto, con vistas 
a la nueva forma del gobierno a nivel 
mundial; se desarrolló en cuatro 
etapas perfectamente concatenadas:

1)      Una mirada al mundo en 
permanente cambio, que nos sitúe 
delante de los desafíos a que, como 
cristianos católicos, debemos dar 
respuestas para cumplir la misión 
común de la iglesia dentro de nuestra 

específica como laicos.

2)      Una opción por dar dichas 
respuestas en sinodalidad, como 
exige nuestro tiempo y como nos pide 
el mismo Dicasterio para los Laicos, la 
Familia y la Vida (DLFV), de la Santa 
Sede, a los dirigentes de movimientos 
eclesiales.

3)      Una sugerencia concreta de 
cómo puede el MCC ir más adelante, 
aterrizando con su mentalidad, 
estrategia y método derivados de su 
carisma, en la realidad de este tiempo 
nuevo que exige formas diferentes y 
específicas de buscar saciar el hambre 
y la sed de evangelización del mundo 
de hoy.

4)      Una actitud de coraje para adaptar 
a los nuevos tiempos las estructuras 
del MCC para que pueda prestar un 
mejor servicio a la evangelización en 
el mundo en que vivimos.
 
Conocida la temática del VIII 
Encuentro Mundial, se procedió a 
escuchar el mensaje de apertura por 
el presidente del OMCC, el hermano 
Juan Adolfo Moguel Ortiz, quien nos 
animó a reflexionar como unas de las 
responsabilidades de dicho evento, 
el aceptar el desafío de vivir en un 

VIII Encuentro Mundial 
de Dirigentes del MCC
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Tercer cauce: Reformular 
pedagógicamente las normas para que 
sean cauce de vida.

Cuarto cauce: Orientar la moral 
cristiana desde la perspectiva del bien 
posible.

Quinto cauce: Decodificar las diversas 
búsquedas de Dios de nuestros 
contemporáneos.

El segundo tema, fue sobre ̈ la respuesta 
de la iglesia: actuar en sinodalidad, 
por Monseñor Faustino Armendáriz 
Jiménez, Arzobispo de Durango y 
Asesor eclesiástico del OMCC; se refirió 
a que, sin duda alguna, desde el MCC 
queremos ser una iglesia renovada, 
una iglesia donde la sinodalidad, sea 
verdaderamente un estilo de ser y obrar 
en este tercer milenio. Y nos preguntó: 
¿qué significa una iglesia sinodal? 
Acogiéndose a la respuesta que 
brinda el Documento de la Comisión 
Teológica Internacional, en donde se 
afirma: ¨ que una iglesia sinodal es una 
iglesia participativa y corresponsable. 
En el ejercicio de la sinodalidad está 
llamada a articular la participación 
de todos, según la vocación de cada 
uno, con la autoridad conferida por 
Cristo al Colegio de Obispos presidido 
por el papa. La participación se funda 
sobre el hecho de que todos los fieles 
están habilitados y son llamados para 
que cada uno ponga al servicio de los 
demás los respectivos dones recibidos 
del Espíritu Santo. ¨

Inmediatamente pasó a ofrecernos 
unas series de respuestas tituladas con 
sus explicaciones correspondientes, 
de cómo responder actuando como 
iglesia sinodal: 

En el entendido, de que una iglesia 
sinodal es la que camina y acompaña; 
la que se renueva y se actualiza; la 
que promueve el encuentro y la 
cercanía; es la que escucha y dialoga; 
la que discierne y toma decisiones 
compartidas; es aquella que está en 
permanente salida misionera.

El tercer tema, se tituló como: la 
respuesta del mcc: es tiempo de ir 
más allá, a cargo de Mari Loli Negrillo; 
Vicepresidenta del GECC; quien 
desarrolló el siguiente esquema de 
una manera exquisita: Se refirió a las 

tiempo de cambios permanentes y 
adaptarnos a las exigencias que de ahí 
resultan. Y en ese sentido estableció 
un análisis breve, preciso y conciso 
de las fortalezas, oportunidades, 
debilidades y amenazas de nuestro 
Movimiento. 

Inmediatamente, nos formuló 
tres interrogantes: 1) ¿De qué o de 
quién depende que el MCC no sólo 
permanezca, sino que siga creciendo y 
adaptándose a las nuevas realidades? 
2) ¿De qué o de quién depende que 
la adaptación a las nuevas realidades 
se realice sin perder su identidad 
propia, que le haga ser lo que es y 
no otro movimiento? 3) ¿Quiénes 
son o quiénes deben ser los más 
interesados en salvaguardar esta 
identidad y carisma?

Concluyó su interesante disertación, 
con una exhortación del Santo Padre 
Francisco, en su ¨Discurso a la Curia 
Romana, el 21 de diciembre de 2017; 
planteando que ¨una fe que no nos 
pone en crisis es una fe en crisis; una 
fe que no nos hace crecer es una 
fe que debe crecer; una fe que no 
nos interroga es una fe sobre la cual 
debemos preguntarnos; una fe que 
no nos conmueve es una fe que debe 
ser sacudida¨.

En tan extraordinario encuentro, se 
desarrollaron cuatro temas:

El primer tema, se trato acerca de ¨La 
realidad a evangelizar: los retos de 
un mundo en cambio permanente, 
a cargo de Monseñor Gabriel Mestre, 
Obispo de Mar del Plata, Argentina; en 
donde de manera magistral, partiendo 
de desafíos o situaciones descritas, nos 
concedió un conjunto de intuiciones 
o cauces para interpelarnos, acorde 
con el discurso del papa Francisco en 
Evangelii Gaudium; en el sentido de 
cómo evangelizar en este cambio de 
época: 

Primer cauce: Dar constante y 
sostenido testimonio de la alegría del 
evangelio.

Segundo cauce: Renovar el lenguaje 
de la fe para que sea significativo en 
nuestro tiempo.

certezas de un camino recorrido, en 
el sentido de que el encuentro no era 
hablar del pasado, sino mirar el hoy y 
para reflexionar juntos para ir más allá, 
para dar más y mejor fruto. Asimismo, 
nos situó en el presente, dado que las 
cosas de hoy son diferentes, y que el 
hombre y la mujer de hoy, son distintos 
a los de hace años. Qué, para llegar 
a su corazón. hay que ir atravesando 
diferentes capas; ni mejores ni 
peores, simplemente distintas. 
Además, trato como contenido del 
tema: Recuperando y redescubriendo 
claves en la vida; en ese punto se 
refirió a Santa Catalina de Siena, 
cuando decía, que lo fundamental 
para que la iglesia se transforme, es la 
conversión individual de cada uno de 
nosotros. El otro punto que abordó, 
fue proyectando el MCC hacia el 
futuro (compartiendo vida). También, 
nos habló dentro de su esquema 
de recorrer el camino juntos y que 
debemos estar apasionados para 
apasionar.

El cuarto tema; se trató sobre 
una nueva forma de servicio al 
movimiento, por el presidente del 
OMCC, el hermano Juan Adolfo 
Moguel Ortiz; en donde orientó 
acerca de una nueva modalidad de 
gobierno del MCC.

Es importante destacar que en cada 
tema se socializaban preguntas 
en grupos conformados por los 
distintos representantes de los 
Secretariados, allí presentes; y 
entonces, finalizadas y conocidas 
sus respuestas, según cada contexto; 
se compartían los resultados de las 
mismas, en plenarias abiertas para 
los que estábamos presenciales y 
también para los conectados de 
manera virtual. 

Y finalmente, se nos brindó una 
introducción a la propuesta de 
modificación: El nuevo Estatuto 
del OMCC: como queda, porque 
se propone lo que se propone, por 
Álvaro Martínez Moreno.

Cerrando tan fantástico y 
esperanzador encuentro mundial, 
con un banquete eucarístico en la 
Catedral de Mar del Plata.
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NOTICIAS
MCCMovimiento de Cursillo de 

Cristiandad florece en la Diócesis 
Mao Montecristi post pandemia. 
Ultreya diocesana

El movimiento de cursillo de 
cristiandad, un movimiento de iglesia 
que surgió en España en la década 
de los 40 y que se mueve en nuestra 
Diócesis Mao-Montecristi, este 
domingo 4 de diciembre en el club 
ASIPES de Esperanza, celebramos 
una ultreya diocesana de fin de año, 
conjuntamente se llevaba a cabo el 
VIII Encuentro Mundial del MCC en 
Mar de Plata, Argentina, otras diócesis 
nacionales como San Francisco de 
Macorís y San Juan de la Maguana 
también efectuaron su ultreya; 
es que somos un movimiento de 
vanguardia, de frente a las realidades 
temporales de la sociedad, que 
peregrina a impulsos del Espíritu 
Santo, fermentando de evangelio los 
ambientes.

La bienvenida de la ultreya estuvo a 
cargo de Clara Iris Calvo en compañía 
de los tres vocales de ultreyas del 
municipio de Esperanza; Vicente Torres 

de la parroquia Divino Niño, Luisiana 
Peralta de la parroquia Cristo Rey del 
Universo y Lisset Martínez de Nuestra 
Señora de la Esperanza, a modo de 
sinodalidad, siendo animada por los 
dirigentes: Ramona Molina y Wilguin 
Lozano.

Diócesis Mao Montecristi en enero 
de 2022 post pandemia inicio sus 
actividades de manera presencial, 
la Dra. Tammy Pichardo Presidenta 
del Secretariado diocesano, informo 
como resultados positivos de 
este año retador para el MCC la 
realización de tres cursillos el #113 de 
damas, el cursillo #114 de caballeros 
y el #115 de damas; se realizaron tres 
ultreyas zonales en las localidades de 
Monción, Villa Vázquez y Guatapanal, 
en nuestra diócesis se realizó el 
primer concurso de canto del MCC 
siendo ganadora de esta primera 
edición, la parroquia Sagrado 
Corazón de Jesús de Hatico Mao, se 

Escrito por: Dr. Juan Kelman Núñez
Municipio de Esperanza

contó con un jurado internacional del 
movimiento de cursillo de diferentes 
países de Latinoamérica y Europa, 
entre otras actividades propias de 
cursillos y de acción apostólica. 

El tema central de está ultreya fue: La 
honestidad del cursillista, con Cristo, 
la Iglesia y el MCC, disertado por Él 
Rvdo. P. Nelson Rafael Núñez Cruz 
de la diócesis de Puerto Plata, donde 
más de 400 cursillistas de diferentes 
localidades: Dajabón, Santiago 
Rodríguez, Montecristi y Valverde, 
se dieron cita. Agradecemos el 
acompañamiento de los sacerdotes: 
Modesto Peralta Asesor del MCC 
en nuestra diócesis, Adriano de 
Jesús Guzmán (Oriel) y Albaro de 
Jesús Pichardo. Contamos con los 
ministerios de música: Divino Niño 
y Nuevo Renacer. Las parroquias 
hicieron sus presentaciones de 
canto, comedia, cuento, baile, entre 
otras; la ultreya tuvo un alcance a 
nivel mundial vía Facebook live MCC 
Diócesis Mao Montecristi. 

Vivimos una experiencia comunitaria 
de convivencia fraterna, este pasado 
segundo domingo de adviento, el 
MCC nos permite perseverar en 
amistad, concluimos con el mejor 
banquete la eucaristía presidida por 
nuestro obispo y pastor Monseñor 
Diómedes Espinal de León, donde 
pudimos afirmar que cuenta con 
un Secretariado diocesano, Escuela 
de dirigentes, con un movimiento 
de cursillo representado por laicos 
y consagrados, cursillistas de 
movimiento, con presencia en toda 
la diócesis, que desea siempre dar 
respuesta a la cuestionante: 

¿Cristo cuenta contigo? Y yo con su 
Gracia. De colores.
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   Calle Viriato Fiallo # 17 B, Ensanche Julieta.  Santo Domingo.
Teléfono: 829-448-7750, 809-567-0365, 809-565-7688

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
Lunes a sábado:  7:00 am 
Domingos: 11:00 am.

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?

Por un llamado de Dios y después 
que entré al seminario, reafirmé mi 
vocación. Ahí fue que sentí que mi 
corazón se llenaba, en este estilo 
de vida.
Soy sacerdote desde el 6 de 
noviembre del 2006. (16 años)  

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS 
O ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 
Una persona de mucha oración, un 
verdadero amigo de Jesús y eso 
lo va a llevar a ser un verdadero 
pastor, al ser amigo de Jesús lo va 
a hacer sentir, un amor inevitable 
por las ovejas y un deseo de 
profunda comunión con la Iglesia, 
que es la obra de Jesús. Un 
sacerdote debe levantarse cada 
día dispuesto a morir por Cristo. 

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?

La palabra de Dios, liturgia de las 
horas y todos los instrumentos que 
se usan para asistir a los demás. 

4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

No elegiría otra, solo le agregaría 
nuevos estudios, Psicología, 
Sociología y Política, tres ciencias 
relacionadas con las personas.

PARROQUIA: NUESTRA SEÑORA DE LA ESPERANZA
PÁRROCO:  RAMÓN DARÍO BENCOSME GRULLÓN

5. ¿QUÉ HACE EN SU 
COTIDIANIDAD?

Me levanto temprano, oraciones, 
laudes, celebro la eucaristía, 
desayuno, de inmediato las 
actividades parroquiales fuera o 
dentro, recibo personas en las 
mañanas, suelo pasar momentos 
de oración, en las tardes, sigo 
recibiendo personas. Los lunes, 
martes y viernes en formación a 
las religiosas Las Hijas de María 
Santísima. Miércoles y jueves en 
esta parroquia, reuniones con las 
tres Asambleas de la Parroquia: los 
lunes  con la comunidad de oración  
Nuestra Señora de la Altagracia a 
las  8:00 pm., los miércoles a las 
7:00 pm. Los viernes asamblea para 
jóvenes profesionales hasta las 9:30 
pm.  Transmitido por  Internet y por 
radio a 172 países.

6. ¿SE SIENTE SOLO?

No, para nada. A veces quiero un 
poquito de tranquilidad para la 
oración y para mi mismo. 

7. ¿POR QUÉ CONFESAR 
NUESTROS PECADOS A UN 
SACERDOTE?

Así lo quiso el Señor, cuando 
dijo a los apóstoles: ¨Lo que ates 
en la tierra, quedará atado en el 
cielo y lo que desates en la tierra, 
quedará desatado en el cielo¨ y 

porque santísimamente 
conveniente desahogarse con 
un sacerdote y las personas 
tienen la oportunidad de 
perdonar y sanar las heridas 
que deja el pecado.  Reciben 
sanación interior con la 
reconciliación.

8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS 
JÓVENES DE HOY LA FE Y 
LA ESPERANZA?

Primero hay que evangelizar 
a partir de cero, no podemos 
hacernos la idea de que se 
trata de una reevangelización, 
crear ambientes a los jóvenes 
para evangelizarlos, los 
medios de comunicación 
son un medio, aunque no 
se están usando como debe 
ser, hay que explicarle bien 
lo esencial de la Iglesia. 
Una evangelización tenaz y 
permanente, concientizarlos 
de dónde venimos y a 
donde vamos, cuáles 
son los requisitos para 
la salvación, en la parte 
espiritual debemos marcar 
la diferencia, establecer 
nuevas pautas para orientar 
la vida de ellos, desde su 
propia vida, orientada a Dios. 
Hay que usar los principales 
medios de comunicación para 
evangelizar.
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17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

Como sacerdote de Jesucristo, con alma 
sacerdotal, que ama su Iglesia. 

PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU PARROQUIA? 

Dinámica, participativa, los que están, están muy 
comprometidos.

10. ¿CUÁLES SON LAS PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA?

La edificación del Templo Espiritual y la 
remodelación de este templo provisional, para 
recibir más personas.

11. ¿QUÉ ENTIENDE NECESITA SU 
PARROQUIA?

Mucho dinero para la edificación del templo y la 
remodelación.

12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE 
EVANGELIZACIÓN REALIZA LA PARROQUIA?

Estamos retomando la parroquia, tenemos la 
Asamblea de Evangelización, visita a personas, 
el Plan Pastoral con nuestras condiciones o 
limitaciones, catequesis para niños en proceso. 

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS PODEMOS 
CREAR PARA MOTIVAR A LOS DEMÁS AL 
ENCUENTRO CON JESÚS?

Convocar a los jóvenes, convivencias, retiros, 
evangelizando, pastoral familiar, parejas, niños, 
cursos, retiros Kerigmaticos y de profundización. 
etc.

14. ¿CON CUÁLES MOVIMIENTOS O 
COMUNIDADES CATÓLICAS TRABAJAN EL 
PLAN PASTORAL EN SU PARROQUIA?

Todavía no tenemos, la Parroquia está en vía 
de organización, estamos abiertos a todos los 
movimientos.

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO DE CURSILLOS 
DE CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN LE 
MERECE?

Sí, soy cursillista. Es excelente para llevar 
personas a Cristo, toca el corazón y lo impacta. 
Mis padres eran cursillistas también. 

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA AYUDA 
ECONÓMICA O AYUDA DE PERSONAS?

Económica, gracias a Dios tenemos muchas 
personas comprometidas de verdad.
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Valores PARA VIVIR

A EJEMPLO DE MARÍAPor: 
Altagracia Suriel

a_suriel@yahoo.com

El mes de enero nos vuelve a recordar 
a nuestra Virgen de la Altagracia, Madre 
espiritual y protectora de nuestro pueblo.  El 
21 de enero es una fiesta de regocijo para 
los dominicanos y una oportunidad para 
reafirmar la fe siguiendo el ejemplo de una 
joven humilde de Nazaret que se entregó a 
la Voluntad Divina desde la aceptación y el 
abandono total en el Dios que todo lo puede. 

La Llena de Gracia nos recuerda una vez más 
que la grandeza y la gloria está en lo sencillo, 
en el servicio y en la fe en el Dios que obra en 
nuestras vidas y en la historia humana.

María trae a la luz al Jesús compasivo y 
misericordioso que es aliento y sosiego del alma 
y que en las horas tristes nos dice: «Vengan a mí 
todos ustedes que están cansados y agobiados, 
y yo les daré descanso» (Mateo 11, 28).

María sigue siendo la madre que se conduele de 
sus hijos y por ello intercede por nosotros como 
en las Bodas de Caná de Galilea. Así como le dijo 
a Jesús: «No les queda vino», le sigue presentado 
a Él nuestros sufrimientos, enfermedades, penas 
y angustia para que siga obrando el milagro más 
grande: la confianza total de que, aun en medio 
de las luchas y tormentas, Jesús nunca nos 
abandonará.

El ejemplo de María nos mueve a vivir desde la 
confianza y la absoluta certeza de la protección 
de Dios por la intercesión de una madre 
sensible que mira nuestras necesidades y llora 
nuestras penas y sufrimientos.  En momentos 
de dificultad como las que vivimos en nuestro 
país, nuestra madre es nuestro auxilio y socorro. 
Le pedimos «que no nos prive de su protección, 
que no nos deje solos».

Que, como pueblo, sigamos el ejemplo de María 
de humildad, sencillez y confianza en su Hijo y 
que nos ayude a mantenernos en su camino. Que 
sigamos recibiendo la protección de la Virgen 
de la Altagracia. Que su bendición llegue a cada 
rincón de República Dominicana, porque, como 
dicen nuestros obispos:  «nuestro país ha sido y 
es bendecido por Dios y creemos que lo es, por 
haber plantado en nuestra tierra, por primera 
vez en el continente americano, la Cruz de 
nuestro Señor Jesucristo, y por habernos dejado 
a María, su Madre, como Patrona del pueblo 
dominicano».
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del evangelio de 
San Lucas 1, 1-4. 4,19-21

¿ES USTED UN «ANAWIM»?

LA PREGUNTA DE HOY

¿SERÁ QUE EL SEÑOR SIGUE HOY 
HACIENDO LO MISMO QUE HACE 
AÑOS’?

Sí, AMIGO. EL EVANGELIO (Buena 
Noticia) no es algo histórico. No es 
sólo algo que pasó, sino algo que 
ESTÁ PASANDO.

El Señor está vivo, y está haciendo lo 
mismo que hizo antes: dando VISTA a 
ciegos y devolviendo la LIBERTAD a 
quienes son «anawim».   

¿Anawim? en Hebreo, esta palabra 
significa una persona que SABE 
QUE DIOS ES SU ÚNICA OPCIÓN 
Y ESPERANZA, Y QUE DEPENDE 
COMPLETAMENTE DE ÉL.

El mismo Jesús, era un «anawim», 
y LOS «ANAWIM» PUEDEN 
ENCONTRAR EN ÉL TODO LO QUE 
ESTÁN ANHELANDO.

Dice Anselm Grüm que los «anawim» 
experimentan a Dios en su vida como 
el que cura y libera.

Como el Dios que siempre y en 
todas partes les ENVUELVE con su 
amorosa presencia (como una madre 
envuelve a su niño en su seno antes 
de que este nazca) en la que pueden 
ser plenamente ellos mismos, las 
personas que Dios ha pensado.

¿Es usted un «anawim»?

PERMÍTAME CONTARLE TRES CASOS:

1ro. La psicóloga M.R. dijo: «no podía evitar ser una 
persona triste y descontenta. Un día entré a una iglesia 
y oré. Le pedí a Dios que me ayudara a ser feliz. Ese día 
comenzó en mí un proceso que me ha hecho capaz de 
ver las cosas positivas de la Vida…» concluyó M.R., «no 
hay mejor noticia que ésta: EL SEÑOR ESTÁ VIVO, Y ES 
ALEGRE».   (Ella fue una «anawim»)

2do. Un padre que un día peleó con uno de sus hijos. 
Tuvieron un disgusto tan grande, que juraron nunca más 
hablarse. Su rencor les carcomió hasta que el padre 
murió. ¡Y a esto le llamaron «hombría»!! (Ellos no fueron 
«anawim»)

3ro. Un hombre que fue muy seriamente ofendido y ultrajado 
por un amigo. Un sentimiento de rencor quiso OPRIMIR su 
corazón, recurrió al Señor, y Él fue curando su herida. Hoy 
ha recuperado la LIBERTAD como para orar con amor por 
quien lo ofendió. (Él es un «anawim»)

En el evangelio dice que Él ha sido enviado: «Para que dé 
la Buena Noticia a los cautivos, para dar vista a los ciegos, 
para poner en libertad a los oprimidos…»

¿Descubre usted la relación entre este pasaje y los casos 
que hemos relatado?

M.R. dice que sólo el Señor le ha capacitado para VER las 
cosas positivas de la vida y ser feliz que no hay MEJOR 
NOTICIA que ésta: EL SEÑOR ESTÁ VIVO, y ES ALEGRE. 

Como un ciego recuperando la vista, y un pobre recibiendo 
LA BUENA NOTICIA

El hombre que fue seriamente ofendido estaba oprimido por 
el rencor, y sin embargo hoy puede orar con amor por su 
ofensor. 

Como un OPRIMIDO recuperando la LIBERTAD.
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¿Cómo hemos llegado hasta aquí? ¿Qué 
ha sucedido con muchos feligreses 
católicos, jerarquía y laicos, que se 
han dejado arropar por las tinieblas del 
error, del demonio? ¿Qué Iglesia es 
la que quieren: la Iglesia de Cristo, la 
que es sacramento de salvación, o una 
iglesia disque moderna, progresista y 
a tono con los tiempos, ¿acomodada 
al mundo? ¿Cuál sería o debería ser 
la verdadera adecuación de la Iglesia 
a estos tiempos modernos? Quieren 
convertir la institución religiosa en un 
gran parlamento. Esto es protestantismo 
puro. ¿Le ha importado a la Iglesia 
asumir una especie de carrera con otras 
iglesias cristianas no católicas, para ver 
quién pierde menos miembros? ¿Eso 
fue lo que mandó a predicar Cristo? Se 
quiere convertir a la Iglesia en un grupo 
religioso más del mundo, y despojarla 
de su esencia que es la de ser luz para el 
mundo; despojarla de su función de ser 
una especie de conciencia para el mundo; 
una institución religiosa antropocéntrica 
y no cristocéntrica.  

En toda esta debacle que viene avanzando 
al interior de la iglesia católica en Alemania, 
- porque es que el espíritu del mundo se 
ha metido en la Iglesia de Cristo -, lo que 
nos deja bien claro al resto de los creyentes 
en Cristo, es la necesidad que tenemos de 
fortalecer la formación cristiana católica 
del pueblo de Dios, en lo que ella ha venido 
proclamando durante más de veinte siglos 
ininterrumpidamente por mandato y 
gracia divina: «católico ignorante, futuro 
protestante», reza la frase. Y en la formación 
cristiana, la catequesis tiene su lugar 
preponderante: el anuncio alegre y gozoso 
del Kerigma, de ese primer anuncio. La 
catequesis no es anunciar ni proclamar 
lo que a cada uno le parece que debe de 
ser. Es anunciar y proclamar el evangelio 
que nos sana, libera y salva, el evangelio de 
Jesús. Estos catoprotestantes están guiando 
y llevando a que el pueblo de Dios sea presa 
fácil de los lobos disfrazados de ovejas; 
son los malos pastores que sólo están 
aprovechándose de la lana de las ovejas, 
trasquilándolas; son los malos pastores 

Iglesia VIVA

LOS NUEVOS 
CATOPROTESTANTES (2)   Por: 

RP Robert Brisman

simplemente el cristiano individual. 
Porque no puede creer por sí mismo, 
sino sólo con la Iglesia. El cristiano 
individual sólo puede vivir su fe en 
la comunidad de fe de la Iglesia. El 
primer destinatario de la verdad 
revelada por Dios es, pues, la Iglesia, es 
decir, la Iglesia Universal. El anuncio 
y el evangelio son fecundos cuando 
sus agentes creen y piensan con toda 
la Iglesia y se orientan al verdadero 
origen de la fe cristiana, es decir, a la 
revelación de Dios y su transmisión 
en la tradición viva de la Iglesia». 
Y añade: «Cuando la revelación ya 
no es la medida del anuncio y la 
teología, sino que, por el contrario, el 
propio pensamiento quiere decidir 
lo que pertenece a la revelación de 
Dios, surge el impulso irresistible de 
desarrollar una teología y un anuncio 
originales. Lo que el Concilio Vaticano 
I dijo sobre el papa se aplica también 
a todos los católicos: El Espíritu Santo 
no fue prometido a los sucesores 
de Pedro para que sacaran a la luz 
una nueva doctrina por medio de 
su revelación, sino para que con su 
ayuda conservaran e interpretaran 
fielmente la revelación transmitida 
por los apóstoles o el legado de la fe».

El cardenal Koch, insiste en que 
tenemos que volver a los orígenes; 
volver a empezar: «La fe cristiana 
debe interpretarse siempre de forma 
fiel a sus orígenes y contemporánea. 
La Iglesia está, pues, obligada a tomar 
buena nota de los signos de los 
tiempos y a tomarlos en serio. Pero 
no son nuevas fuentes de revelación. 
En el proceso de tres pasos del 
conocimiento fiel -ver, juzgar y 
actuar-, los signos de los tiempos 
pertenecen al ver y de ninguna 
manera al juzgar junto a las fuentes 
de la revelación. Echo de menos esta 
necesaria distinción en el texto de 
orientación del camino sinodal». Y 
tenemos que recordar que la Iglesia, 
el magisterio están al servicio del 
evangelio.

que abandonan el rebaño de Jesús a 
ellos encomendados porque están 
más enfocados en sus intereses 
y comodidades. Son esos malos 
pastores que, por darle las espaldas 
a Cristo e ignorar la Verdad, se han 
convertido en esclavos del enemigo 
de Cristo y se encaminan al infierno; 
pero no se están yendo solos, están 
arrastrando a otras almas con ellos. 
Es el avance de la apostasía que estos 
malos pastores, sobre todo, están 
legitimando con su traición a Cristo y 
su evangelio. Y a esto, el beato cardenal 
Henry Newman dijo: «El peligro 
especial del tiempo que tenemos 
por delante es la propagación de esa 
plaga de infidelidad, que los apóstoles 
y el mismo Señor han predicho como 
la peor calamidad de los últimos 
tiempos de la Iglesia». 

Cuidado con seguir el jueguito de 
«lo que diga la mayoría», para no 
caer en la negación de la divinidad 
de Cristo: «Este es mi Hijo amado, 
mi predilecto. Escúchenlo», nos 
dijo el Padre celestial; y también el 
mismo Cristo nos dijo que el Padre 
y él son UNO. Cristo es el que nos da 
a conocer al Padre y nos conduce a 
él, para que estemos en sus moradas 
eternas. Nadie más, ni ningún otro 
fundador de otra religión ha dicho 
semejantes palabras. Cristo no era 
un loco, no era un endemoniado, 
como sus opositores lo señalaban. 
¡Es el Hijo de Dios, nuestro salvador! 
¡Es Cristo y su evangelio el que nos 
tiene que iluminar nuestra vida, 
no al revés! A los fieles de Cristo 
hay que proporcionarles las armas 
para el combate, no quitárselas. 
Ya lo dijo san Pablo: «tenemos que 
combatir el buen combate de la fe; 
ponernos la armadura de la fe». 
Citando nuevamente las palabras 
del cardenal Koch: «La fe cristiana es 
el replanteamiento disciplinado de 
lo que Dios ha pensado y dicho antes 
que nosotros. No podemos disponer 
de esta verdad revelada; sólo 
podemos recibirla y transmitirla con 
humildad. Ahí radica la verdadera 
fuerza vinculante de la verdad 
revelada por Dios». 

Y es que, para este cardenal, ningún 
cristiano debe de irse o andar por 
lo que se ha llamado «la libre». 
Dijo: «El primer destinatario de la 
revelación de la verdad de Dios no es 26 | Palanca
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Iglesia VIVA

+ Raúl Berzosa, 
Obispo Misionero

COMPLEMENTANDO 
LOS DATOS 

HISTORICOS Y LAS 
DOS TRADICIONES: 

LA FAMILIA TREJO Y 
EL NARANJO.

OTRA 
MANERA DE 
CONTAR EL 
RELATO DE 

HIGUEY

año agrícola, hacer viajes a la ciudad del Ozama, con el principal 
objeto de vender sus productos del campo y sus ganados, para 
proveer a su familia y a su hogar.

En cierta ocasión, posiblemente en el mes de enero, el buen 
padre emprendió uno de esos viajes, deseando cumplir con 
el encargo de sus dos hijas, jóvenes ambas. La Niña, la menor, 
encargó a su padre una imagen de la Virgen de la Altagracia, tal 
y como la había soñado. Posiblemente, la Niña padecía alguna 
enfermedad y esperaba ser curada por la Virgen. Incluso hay 
quien afirma que escuchó, en sueños, la siguiente voz: «Soy la 
Virgen de la Altagracia y he venido a proteger a estas tierras de 
todas las calamidades. Todos los habitantes deberán invocarme 
en tiempo de adversidades y de infortunios y yo intercederé 
ante el Altísimo y los protegeré». 

Su padre conocía la advocación y las imágenes altagracianas 
por su tierra extremeña, y hasta seguramente inculcó dicha 
devoción a sus hijas, pero no sabía muy bien cómo sería la 
imagen que encontraría en la capital, si talla o pintura, y si, en 
cualquier caso, se parecerían a las españolas que el conocía; 
apoyada dicha devoción, en Ozama, por su compatriota y 
miembro de la real Orden Militar de Calatrava, el gobernador 
Nicolás de Ovando, con el que llegó en el mismo viaje a la Isla o, 
tal vez, un poco más tarde.

Después de buscar en la capital, no encontró, al parecer, talla 
o ícono relevante altagraciano, ni algo que se pareciera a las 
imágenes a las que dirigía su devoción desde su niñez, en su 
Extremadura querida. Regresó con el hondo pesar de no haber 
conseguido una imagen de la Virgen de la Altagracia para su 
Niña. 

Al pasar por Los Dos Ríos, Hoyoncito, pernoctó en casa de un 
viejo amigo o de un familiar. En ese tránsito, ya entrada la noche, 
cenando todos en familia, manifestó el huésped viajero el triste 
sentimiento de tener que aparecerse en su casa sin llevar el 
encargo que le había hecho su hija pequeña.

A la sazón, un anciano de barba blanca, que había pedido le 
dejasen pasar allí la noche, desde el apartado rincón en que 
estaba sentado, se puso en pie y, adelantándose hacia la mesa 
de los comensales, dijo: «¿Quién dice que no existe la Virgen de 
la Altagracia?... Yo la tengo conmigo».

Echando mano de su alforja, sacó de ella un lienzo y, 
desenrollándolo, mostró la pintura de una preciosa imagen 
mariana, que representaba la Natividad de Jesús, custodiado 
por su Virgen-Madre. A San José se le podía contemplar detrás 
de ella, arropado en su manto rojo y con una vela encendida; un 
lucero brillante enviaba sus rayos esplendorosos a la faz de la 
Madre y de la criatura. 

Todos, admirados, cayeron de rodillas, y entonaron la Salve, 
como acostumbraban a cantarla los marineros en sus 
embarcaciones, al anochecer, antes de ir descansar.

Con indescriptible alegría, el propietario de las tierras de 
Cotubanamá se apresuró a ofrecer al viejo lo que éste le pidiese 
por conseguir tan inestimable ícono. Extendiendo su mano 

Con el mayor y más merecido respeto 
a ilustres escritores y excelentísimos 
señores obispos, y con fidelidad 
al relato popular tradicional, que 
supo unir la dos tradiciones - la «de 
la Niña» y «la del naranjo florido» -, 
añadiendo al relato de Higüey los 
datos históricos complementarios 
del santuario de Ozama (Santo 
Domingo), podemos narrar la historia 
altagraciana de la siguiente manera :

Hace más de cinco siglos, cuando 
todavía en las llanuras y bosques de 
Hicayagua se encontraban restos de la 
indígena raza taína, vivía con su familia 
en las regiones del Duey, uno de los 
colonos españoles, de apellido Trejo, 
y que gozaba, junto a la familia de su 
hermano, de buena fama y del aprecio 
y estima de las más altas dignidades de 
la colonia.

Era costumbre, en épocas señaladas del 
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derecha, el venerable anciano le dijo: - «Tome, 
llévesela gratis a su Niña; es la imagen que ella 
soñó». Y volviendo la espalda, el generoso y 
misterioso personaje desapareció.

Al rayar la aurora del nuevo día, el padre 
se puso de nuevo en camino. Cerca de su 
hogar, le salió al encuentro su hija. El padre 
estaba deseando comprobar si la imagen que 
portaba sería identificada por ella como la 
soñada. Así fue, en cuanto la vio su pequeña, 
desenrollada en las manos de su padre: «·Esta 
es mi Virgencita soñada».

 La encuadraron y rezaban ante ella en su casa; 
poco a poco en compañía de muchos vecinos 
más. A veces, las gentes del lugar cambiaban el 
nombre de la «Virgen de la Altagracia» por el 
de la «Virgen de la Niña».

Un día, dicha familia Trejo, se llevó una gran 
sorpresa al buscar y no encontrar por ninguna 
parte de su casa dicho icono. ¿Lo habrían 
robado?... - Apareció en lo alto de un naranjo 
florido. La Virgen quería de ser todos; no de 
una sola familia. La escena se repitió en varias 
ocasiones, incluso cuando, ya en posteriores 
viajes, la quisieron traer a Ozama. 

Desde entonces, al pie del naranjo, que nunca 
se deja morir, se estableció y consolidó el 

venerado culto a la Virgen de Altagracia en Higüey, 
y así comenzaron los numerosos milagros de Dios, 
atribuidos a la poderosa mediación e intercesión 
de la Madre. Ninguna otra imagen mariana en 
la Isla, de la misma o de diferente advocación, 
ha sido tan milagrosa ni tan venerada. La fe del 
pueblo acrecentó más y más dicha devoción 
secular, hasta denominar a su Virgen altagraciana, 
a su Tatica, «su madre y protectora; su Reina y 
Soberana».

Nuestra Señora de la Altagracia es, al mismo 
tiempo, en el conjunto de las imágenes públicas 
que se veneran, mediadora e intercesora, 
protectora y Madre, discípula y peregrina del 
Pueblo Dominicano. En verdad, ha sido un 
regalo y un don precioso y privilegiado del Buen 
Dios a estas tierras marianas. Como hijos e hijas 
dominicanos, no nos cansaremos de rezar, 
actualizada, la inspirada oración del Arzobispo 
Nouel, en forma de verso rimado: 

MADRE NUESTRA DE LA ALTAGRACIA,
 PROTEGE, DEFIENDE Y AMPARA
 NUESTRA PATRIA DOMINICANA,
 QUE TE CORONA Y TE PROCLAMA
 SU SOLA REINA Y SOBERANA. 
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Los restos de los Magos, según la tradición católica, 
descansan en la Catedral de Colonia en Alemania. Yo 
recuerdo haberlos visto en un viaje que mi esposo y yo 
hicimos. 

La Epifanía es una de las fiestas litúrgicas cristianas más 
antiguas, instituida a finales del siglo III y a lo largo del IV 
en las distintas iglesias orientales. En algunos países este 
día es tradicional hacer regalos a los niños conmemorando 
la llegada que los Magos llevaron al Niño Jesús, según 
cuenta el evangelio de Mateo. Este Evangelio menciona 

que unos Magos siguieron una brillante estrella para 
adorar y llevar regalos al Niño Jesús.

Según la tradición, Gaspar, Melchor y Baltazar representan 
a Europa, Asia y África respectivamente. Llegaron en un 
caballo, en un camello y un elefante, (o en tres camellos 
dependiendo del País) trayendo consigo oro, incienso 
y mirra.

En la liturgia católica, esta celebración está dentro del 
tiempo de Navidad, el cual comienza con la solemnidad 
de la Natividad el 25 de diciembre y termina co la fiesta 
del Bautismo del Señor.

Debemos guardar esta tradición para las nuevas 
generaciones. Que la Navidad sea el Pan Nuestro de 
cada Día. ¡¡¡¡Amén!!!!

Epifanía significa MANIFESTACION. Es un 
acontecimiento religioso, en donde Jesús toma 
presencia humana en la tierra, es decir, se da a 
conocer.

En el Nuevo Testamento, en las cartas Paulinas tardías, 
se refiere a la entrada de Cristo a este mundo, 
presentada como la del emperador que viene a 

tomar posesión de su reino (en latín: 
adventus, de ahí el tiempo de advierto 
como preparación de la navidad), a 
partir del siglo IX, para designar la 
fiesta de la revelación de Jesús al 
mundo pagano. Esta es la fiesta que 
se sigue celebrando el 6 de enero.

En la narración de la Biblia, Jesús se da 
a conocer a diferentes personas y en 
diferentes momentos, pero el mundo 
cristiano celebra como Epifanía tres 
eventos, a saber:
- La Epifanía ante los Magos de 
Oriente (tal y como lo relata en San 
Mateo 2, 1-12), que es la tradicional 
del 6 de enero (o domingo entre el 2 
y 8 de enero.

- La Epifanía a San Juan Baptista en el 
río Jordán que se celebra el domingo 
siguiente (oscilando entre el 9 y el 13 
de enero o lunes oscilando entre el 8 y 
el 9 de enero, si la Epifanía tiene lugar el 7 o el 8 de enero)

- La Epifanía a sus discípulos y comienzo de la vida pública 
con el milagro en Canadá en el que inicia su actuación 
pública, que se conmemora dos domingos después, el II 
del tiempo ordinario, o entre el lunes y el sábado siendo 
6 de enero.

En realidad, la fiesta de Epifanía que más se celebra es 
la que corresponde al día 6 de enero de cada año en la 
que los tres Magos, según la tradición, denominados 
Melchor, Gaspar y Baltazar que aparecen del Oriente 
para adorar la primera manifestación de Jesucristo 
como niño, ofreciendo tres regalos: oro, incienso y mirra 
(simbolizando cada uno de estos tres regalos: la majestad, 
la sacralidad y la perpetuación ante la muerte.

Maruchi Elmudesi

Epifania: Día de los 
Santos Reyes
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Hace poco escuchaba al papa Francisco decir que los 
cristianos debemos ser «artesanos de la esperanza».  
Inmediatamente mi pensamiento conectó con esos 
trabajadores pacientes que tallan la madera o dan forma 
al barro experimentando, eliminando y volviendo al inicio 
para al fin lograr el producto que ellos tenían en mente, 
y esos productos no tienen que ser grandes obras de 
arte, con que testimonien -desde la humildad del trabajo 
anónimo- la belleza que se encuentra en cada cosa, en 
cada buena intención, es suficiente para que en cada 
taza, en cada ícono, en cada silla, se experimenten la 
comodidad y la belleza de una obra que se ha hecho 
guiada por Dios.  

De la misma manera, cada día regalarnos un rato de 
silencio, para en ese tiempo abrirnos a lo que nos rodea, 
a ese Dios inmenso y misericordioso presente en el agua, 
en la tierra, en los árboles, en las flores, en los animales, 
en el sol y las estrellas, en el vecino que nos manda una 
prueba de lo que cocinó hoy, y así tomar conciencia y 
agradecer el hecho de que vivimos en una copia del 
Paraíso. Entonces  veremos  a la amiga tristeza como un 
recuerdo de épocas anteriores que ya no tiene cabida 
en nuestro presente.

Solo tenemos que abrir los sentidos a lo bueno, a lo 
verdadero y a lo bello con fe, esperanza y caridad para 
que podamos enfrentar este nuevo año de 2023  tratando 
de ser «artesanos de la esperanza».

La tristeza es una amiga fiel, como si al oír, ver y compartir 
la actualidad, estar triste fuera la respuesta mansa a una 
realidad violenta, a la constante práctica de una cultura de 
muerte. Como cristianos nos da culpa juzgar a los demás, 
Jesús no lo hizo y debemos seguir su ejemplo. Pero como 
somos humanos, a veces nos sentimos impotentes y un 
resquemor escondido en los repliegues del alma nos hace 
sentir tristes, encovachados en una conciencia impotente 
que nos frena a devolver ojo por ojo, diente por diente, 
por lo que la pasividad, la aceptación que define nuestra 
existencia, en muchas ocasiones se convierte en tristeza.

¿Y cómo podemos voltear la página para que nuestras 
vidas, sin salir de la compasión que debe ser nuestra 
actitud de vida nos lleve a la alegría? La respuesta es: 
dar cabida a la esperanza.

Sí,  a la esperanza que pinta de verde lo que nos parece gris, 
oscuro, negro; a la esperanza que cree firmemente que las 
cosas siempre cambian para lo mejor y que detrás de cada 
fenómeno de injusticia hay un brote de justicia que crecerá 
si nos lo proponemos. Para lograr ese propósito de cambio 
esperanzador debemos entregarlo a la voluntad de Dios.

Jeannette MILLER
jeannettemiller.r@gmail.com | CC 642

SOMOS 
ARTESANOS DE 
LA ESPERANZA
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freddycontin@gmail.com 

SOLEMNIDAD 
DE SANTA 
MARÍA, MADRE 
DE DIOS

Al celebrar el día 1 de enero la Solemnidad de Santa 
María, Madre de Dios, es importante destacar por 
igual, el haber sido durante toda su vida terrenal, la 
mujer de la Fe. María fue embellecida por Dios porque 
fue escogida para ser la madre de Su Hijo. La llena de 
gracia, preservada de todo pecado fue asunta al cielo 
en cuerpo y alma.

Estos dones divinos que recibió María no la separan de 
nosotros. Ella por voluntad de Jesucristo en la cruz, 
es nuestra Madre y lo que ella ha recibido, lo esperan 

todos los cristianos.

Las palabras que Isabel dirigió a María nos acercan 
muchísimo a esta joven de Nazareth: «Bienaventurada tú 
que has creído» (Lucas 1,45). Es la gran alabanza de la fe de 
la Madre de Dios. Es el reconocimiento de que su mayor 
grandeza radica en su vida de fe. 

Benedicto XVI en su Carta Apostólica sobre el Año de la Fe, 
quiso confiar a María los frutos de este tiempo de gracia en 
su última propuesta a toda la Iglesia antes de su renuncia. 
Y en la Carta titulada «La Puerta de la Fe», destaca la vida de 
la fe de María, desde que acogió la palabra del ángel y creyó 
en el anuncio que seria Madre de Dios, hasta que, con la 
misma fe, siguió al Señor en su predicación y permaneció 
con El hasta el calvario, de pie en la cruz.

Añade que, con la fe, María saboreó los frutos de la 
resurrección de Jesús y guardando todos los recuerdos en 
su corazón, los transmitió a los doce, reunidos con ella en 
el cenáculo para recibir el Espíritu Santo.

Todos hemos podido ser testigos durante estos tiempos, 
de que el papa Francisco es profundamente devoto de la 
Virgen María, como lo ponen de relieve tantos gestos suyos. 
En los momentos actuales de tanta crisis de fe, es bueno que 
dirijamos la mirada a María, la Mujer de Fe. La fe de María 
fue total, firme, serena, en medio de tantas dificultades y en 
medio también de las oscuridades.

Los cristianos estamos llamados a vivir también la aventura 
de la Fe. María es nuestro modelo en esta peregrinación 
que hacemos hacia la Jerusalén celestial. La fe es un don de 
Dios, pero también pide una respuesta nuestra personal. Y 
esta respuesta no nos ahorra incertidumbres, dificultades, 
contrariedades o sacrificios.

Superar todo esto, con la mirada puesta en Dios es la 
condición indispensable para poder permanecer como 
María, la bienaventuranza de la Fe.

Que esta fe de María, al iniciar un nuevo año, nos ayude a 
que sean muchos los que fijando la mirada en Jesucristo 
se acerquen a El y experimenten la misericordia del Padre, 
que sale al encuentro de cuantos se acercan a Él.

Freddy CONTIN
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EL CIELO

FREDDY GINEBRA

Hoy amanecí complicado. ¿Cuál sería mi cielo 
favorito? ¿Fiesta, celebración, alegría, abrazos, 
besos, un cielo cariñoso?

¿Cómo será el cielo? Me he despertado con la pregunta 
infinidad de veces, tratando de adivinar pero ha sido 
imposible, ni siquiera tener una pista de lo que me 
espera. Lo he imaginado de mil maneras, una eternidad 
tan larga, tan infinita, ¿cómo se las ingeniará Dios para 
mantenernos entretenidos?

-Dios tendrá que ser un mago -me comentó Catalina 
mi nieta-. Si todos los niños quieren jugar al mismo 
tiempo, ¿cómo nos haremos? ¿Y en qué juegos? ¿Habrá 
internet? ¿Abuelo y estaremos divididos? Chinos, 
africanos, caribeños, americanos, europeos... ¿estarán 
los animalitos?

Luego de muchas disgregaciones internas tuve otra 
interrogante. ¿Sigo a Jesús por amor o por interés? Hoy 
amanecí complicado. ¿Cuál sería mi cielo favorito? 
¿Fiesta, celebración, alegría, abrazos, besos, un cielo 
cariñoso? Un cielo sin diferencias entre las almas, ni 
blancas ni amarillas ni negras, ni rojas, ni ricas, ni pobres, 
todas las almas de un solo nuevo color inimaginable. ¿El 
color de la absoluta pureza?

En mi limitación terrenal imaginé en este amanecer que 
el cielo podría ser para mí una Casa de Teatro siempre 
llena de público aplaudiendo a los artistas, espectáculos 
interminables, mucho talento derramado, teatro, ballet, 
cine, fotografía, impresionantes exposiciones, debates 
sobre temas motivantes, y público, mucho público 
siempre y dispuesto a celebrar constantemente, artistas 
de todo el planeta que hablaran un solo idioma y 
tuvieran la oportunidad de mostrar sus trabajos, poetas 
recitando, fotógrafos captando lo visto y exponiendo 

al instante, una casa sin fronteras ni puertas ni 
ventanas, pero siempre casa, y la música, la música 
que no se detuviera nunca, todo tipo de música y que 
pudiéramos escucharla con el corazón y bailarla si 
quisiéramos y que el frenesí fuera tan eterno como 
el aplauso.

El cielo es la casa donde no existe el cansancio ni el 
aburrimiento, donde viviremos dentro de la sorpresa 
permanente, el descubrimiento, el encuentro, sin 
miedos sin presiones, sin prisas sin prejuicios, donde 
al fin podremos ver el rostro del Creador.

Sospecho habrá también otros cielos, cielos 
deportivos, económicos, políticos, científicos, etc... 
Dios, como sabemos, es infinito e infinitas sus 
posibilidades de sorprender.

¿Y los que nos precedieron los encontraríamos en 
tanta eternidad? ¿Abuelos, tíos, padres, hermanos, 
amigos?

Según van pasando los años esto de pensar en el 
después es recurrente, no se me ocurre pensar en 
el infierno, que deduzco debe de ser la absoluta 
ausencia de Dios. 

A medida que envejecemos y por ley natural nos 
vamos acercando a la partida, imposible dejar de 
pensar en el viaje que nos espera y en ese destino 
final. 

La muerte tiene su encanto, sé que es difícil de 
entender, pero lo tiene, es el regreso lo que le da 
sentido a la vida.

Y nos preguntarán si habremos sido felices...
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ESTUDIOS BIBLICOS 
LIBROS SAPIENCIALES 

tiene riquezas, abundancia de familia y una 
salud física inquebrantable. Aparece la corte 
del cielo: El Señor, nuestro Dios y un acusador 
envidioso del justo Job y criatura desafiante del 
mismo Dios Creador de cielo y tierra, ámbito 
en el cual se despliega su sabiduría y poderío 
divino supremos. Si Job es despojado de todos 
sus familiares, de todos sus teneres y sometido 
a la finitud y descalabro de su organismo 
con todo tipo de carencias materiales y 
sin acompañamiento maldecirá a Dios, lo 
traicionará y no tendrá sentido la obra de Dios 
en su imagen y semejanza que es el hombre 
mismo, su pueblo santo. De manera teatral 
y novelesca se desarrollarán las decisiones 
y contiendas eternas en la historia de la 
humanidad. Dios decide aceptar el desafío del 
personaje antagónico de tradición babilónica, 
lugar en que no prima la ley y las bondades de 
Dios por su prepotencia, violencia e intención 
de acaparar lo que es propiedad del mismo 
Señor. El hombre es sólo un administrador 
temporal de todo lo que Dios le da. En muchas 
ocasiones en la vida será privado de todo hasta 
que llegue su final. Su actitud y postura será la de 
sometimiento, adoración y búsqueda humilde 
de superar el infortunio y las debacles que 
implican estar vivo y habitar la tierra, así como 
el sin fin de confrontaciones que los hombres  y 
pueblos tienen entre sí.        

Con semejanzas muy cercanas los relatos de 
creacionales, el pecado y la promesa de la 
redención, el protoevangelio, se presenta en 
el primer capítulo del libro la vida paradisiaca 
de Job en su tierra. La que anhela todo hombre 
en Israel. Tierras y animales en abundancia, 
muchos sirvientes, una familia numerosa en 
extremo que garantizara su descendencia fiel 
al Dios de los Padres, una fisionomía envidiable 
y una juventud viril que parecería no terminar. 
Dios permite la actuación limitada en tiempo y 
espacio del Satán o figura celeste que desafía al 
creyente y a toda la institución religiosa a cargo 
de las leyes, el culto y administración, esencial 

En la última entrega, dedicamos todo el 
escrito al gran libro de los Salmos. Estamos 
a ley de unos pocos meses de terminar 
la temática de cada libro del Antiguo 
Testamento. Tratemos ahora de los Libros 
Sapienciales a Job

Pasado el tiempo del destierro del 
pueblo de Israel en Babilonia se inicia 
el cuestionamiento de la doctrina de la 

retribución. Si una desgracia, enfermedad y 
tiempos de hambre acontecían, seguro que 
el pecado habitaba en la vida de esta persona 
y en todo el Pueblo de Dios. Pero cuando 
estas tres eventualidades ocurrían al Justo y al 
pueblo fiel a la Alianza de Dios, los castigos sin 
pecado no tenían razón de ser. El libro de Job 
responde a esta cuestión con la fidelidad del 
Dios para con el creyente que sufre todo tipo 
de calamidades, Un instigador llamado Satán 
de esta desventura es el responsable de probar 
la fidelidad del hombre de Dios a su Creador y 
Redentor. Tres legisladores cuestionan al justo 
en representación de todo el Pueblo de Dios 
de sus desgracias. Alguna culpa debe tener Job 
de esta situación, Se equivocan totalmente. 
En esta vida el hombre debe afrontar el 
misterio del dolor, el sufrimiento, la angustia, 
la injusticia, los miedos, la muerte, La reflexión 
del escándalo de la fe ha de encontrar una 
representación de todo hombre que asuma, 
supere y muestre su necesidad de Dios en 
los límites de existencia humana misma, 
infranqueables para el hombre mismo. Dios 
es Dios, sin cuestionamientos en cuestiones 
que sobrepasan la capacidad del ser humano 
puede la vida restaurarse y transformarla en 
un nuevo proyecto vital en beneficio de todo el 
pueblo santo de Dios.

El libro tiene una estructura primitiva que 
está muy delineada en el primer capítulo 
y en el final. En el primero se presenta a Job 
como el cumplimiento de la doctrina clásica 
en que el hombre cumplidor de la Ley de Dios 

Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994
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para la vida social de toda 
comunidad y nación. Será la 
mujer de Job quien le tentará. 
Los eventos naturales del clima, 
telúricos y los insociables 
ladrones y asesinos acabaron 
del todo con las tierras, los 
animales y los sirvientes de 
Job. Su familia extensa muere 
de forma trágica, un dolor 
insoportable emocional, 
anímico, afectivo se apodera 
del cabeza de aquella extinta 
descendencia. Y como el 
leproso anunciado y necesitado 
de redención, el cuerpo de 
Job es presa y receptáculo de 
las enfermedades sin cura, 
dolorosas y degradantes de su 
tiempo. Quien queda a su lado 
de todos los suyos únicamente 
le dice: maldice a Dios, es decir, 
busca tu muerte, acaba con tu 
vida, nada tiene sentido o como 
se dice en lenguaje antagónico 
de la fe: Dios no existe, nada 
tiene razón ni propósito de ser, 
es mejor terminar con todo. 

Si hemos de recibir de Dios sus 
bendiciones, porque no hemos 
de recibir sus correcciones. Así 
parafraseamos al texto original. 
Desnudo salí del vientre de 
mi madre, desnudo a la tierra 
volveré. Este es un verdadero 
credo de fe y filosofía de vida 
más elevada que se puede 
alcanzar, para el creyente y 
todo ser humano de todos los 
tiempos y circunstancias.

Del capítulo 2 al 42 se despliegan 
los poemas de Job, verdaderas 
reflexiones filosóficas ante los 
cuestionamientos punzantes 
que le hacen sus acusadores 
para que confiese que las 
desgracias que ha vivido son 
culpa de su pecado. Job no 

cede a la presión en medio de 
todas sus calamidades. Si debe 
reconocer que en limitación 
humana, el querer por las 
propias fuerzas, recursos y 
astucias salir de esa situación 
en la que solamente Dios tiene 
la última palabra. Llegar debe 
la criatura al reconocimiento 
de su pequeñez y la brevedad 
de su existencia, lo finito de 
cualquier conocimiento y 
capacidad que pueda alcanzar. 

Al final del capítulo 42, Job 
recibe por su fidelidad, 
después de ser severamente 
amonestado a nombre de todo 
el Pueblo de la Alianza por el 
Señor Dios, familia en mayor 
número, mucho más bienes y 
su salud para seguir adelante 
sirviendo al único Redentor de 
la historia humana.

El corazón de este texto 
sagrado y anuncio preclaro 
de la Tradición Cristiana de 
los Padres de la Iglesia en la 
resurrección de los muertos y 
en la vida eterna se encuentra 
en la confesión de fe de Job 
ante las fauces de la oscuridad 
y la muerte: Yo sé que mi 
Redentor vive y que Él, el 
último, se alzará sobre el polvo. 
Y después que me arranquen 
esta piel, yo, con mi propia 
carne, veré a Dios. Sí, yo mismo 
lo veré, lo contemplarán mis 
ojos» Job 19, 25-27a.
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SALVADOR GOMEZ

La Virgen María es el modelo de la 
actitud que Dios espera de cada 
uno de nosotros: aceptar libre, 
generosa y activamente el plan de 
amor que Él tiene para nuestras 
vidas, aun cuando humanamente 
no seamos capaces de comprender 
«Como va a ser eso» (Lc 1,34).

Dios solamente nos pide 
aceptación y confianza, no 
es fácil dar este salto de fe 

sobre todo en los momentos que 
las cosas no suceden de la manera 
en que nosotros las pensamos y las 
deseamos mas aun cuando lo que 
esta ocurriendo es contrario a lo que 
esperábamos.

La Virgen María, apenas está 
preparándose para celebrar su 
boda con José, esta comprometida 
legalmente para ser esposa, pero aún 
vive con sus padres, mientras José 
está preparando el lugar donde se irán 
a vivir juntos para formar su familia 
y ahora resulta que «antes de vivir 
ellos juntos, se encontró que estaba 
embarazada» (Mt 1,18) y para ponerlo 
más difícil el hijo que llevaba en su 
vientre era «por obra del Espíritu 
Santo» (Mt 1,20). Humanamente nada 
de eso se puede explicar solamente 
aceptar confiando en que Dios tiene 
el control.

No sé en qué momento de tu vida 
estas leyendo estas palabras pero si 
estas viviendo un acontecimiento 
inesperado como: La muerte de 
un ser querido, la ruptura de una 
relación amorosa, la perdida de tu 
seguridad económica, el diagnostico 
de una enfermedad grave, un 
accidente o un acontecimiento que 
estaba fuera de tus planes… es la 
hora de la fe, es momento de confiar 

«HÁGASE EN MI 
SEGÚN TU PALABRA» 

(LC 1,38)
y decir como María «Hágase en mi según tu palabra» convencidos 
que la fe solamente crece en los momentos en que no podemos 
hacer nada mas que confiar en que «todo lo que Dios permite que 
pase en nuestra vida será para nuestro bien» (Cf Romanos 8,28) 
No es necesario que entiendas como eso que te hace sufrir y llorar 
puede ser parte de un plan amoroso del Padre que te ama y quiere lo 
mejor para ti, solo aceptarlo y abandonarte en sus manos amorosas 
sabiendo como sabia María que «No hay nada imposible para Dios» 
(Lc 1,37).

El papa Francisco nos dice que cada persona y sobre todo cada 
familia vive momentos de cansancio y hasta de pesadillas, pero 
«como María son exhortadas a vivir con coraje y serenidad sus 
desafíos familiares, tristes y entusiasmantes, y a custodiar y meditar 
en el corazón las maravillas de Dios (Cf Lc 2, 19.51) En el tesoro del 
corazón de María están también todos los acontecimientos de cada 
una de nuestras familias, que ella conserva cuidadosamente. Por 
eso puede ayudarnos a interpretarlos para reconocer en la historia 
familiar el mensaje de Dios» (Amoris Laetitia #30)

Vivamos como María con mucha fe y esperanza los momentos y 
los acontecimientos que ocurren en nuestra vida fuera o mas aun 
en contra de los planes que tenemos confiando en que la fe no es 
un salto al vacío ni al abismo de lo desconocido, la fe es un acto de 
confianza, un salto a los brazos amorosos del Padre que nos ama y 
tiene un plan que aun cuando lo entendamos o no si lo aceptamos 
libre, generosa y activamente se irá realizando.

«Que bien me se los pensamientos (los planes) que pienso sobre 
ustedes, dice el Señor, son pensamientos (planes) de paz y no de 
desgracia, de darles un porvenir de esperanza. Me invocarán y 
vendrán a rogarme y yo los escucharé. Me buscarán y me encontrarán 
cuando me soliciten de todo corazón» (Jeremías 29,11-13)

Vive, confía y espera que un día comprenderás que todo eso que 
ahora no entiendes fue el empujón que te hizo acercarte más a Dios 
y refugiarte en las manos divinas, amorosas y poderosas del Padre.

Lee mi libro «Mi vida es misión» y te darás cuenta como en mi propio 
camino de fe, la aceptación y la confianza de Dios es lo único que me 
ayudó a seguir adelante y ahora puede decir como María «Mi alma 
alaba al Señor y mi espíritu se alegra en Dios mi Salvador… porque ha 
hecho en mi favor cosas grandes el poderoso y Santo es su nombre» 
(Lc 1, 46-49)

Nota. El Libro «Mi vida es misión» (autobiografía de Salvador Gómez) 
está disponible para residentes en República Dominicana, lo pueden 
encontrar en versión física en Librería De Colores en Casa San Pablo, 
para otros países comunícate al WhatsApp (+503) 77860087 y te 
darán las opciones para obtenerlo. 
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Por: 
Jacqueline Chamoun B. 

Cursillo 490

Nace 26 de enero  1876, Fundador 
de la República Dominicana

Es junto a Francisco del Rosario 
Sánchez y Matías Ramón Mella, 
uno de los Padres de la Patria 
y fundadores de la República 
Dominicana. 

Ideó y presidió la lucha de varias 
organizaciones civiles-político-
militares clandestinas como La 
Dramática, La Filantrópica y La 
Trinitaria, creadas para luchar 
contra la invasión haitiana y por 
la independencia de la República 
Dominicana.

En 1842, Duarte se convirtió en 
oficial de la Guardia Nacional 
Haitiana. En 1843 participó en la 
«Revolución Reformista» contra 
el gobierno de Jean Pierre Boyer, 
quien amenazaba con invadir la 
parte occidental de la isla con 
intención de unificarla.

CUERPO Y ALMA

JUAN PABLO DUARTE Y DÍEZ.

 Tras la derrota del presidente haitiano Charles Herard y la proclamación 
de la independencia dominicana en 1844, la junta formada para designar al 
primer gobernante de la nación eligió por mayoría a Duarte para presidirla 
pero él declinó la propuesta, tomando el cargo en su lugar Tomás Bobadilla.

COLORES DE NUESTRA BANDERA 
Azul Ultramar: Representa el cielo que cubre la Patria, que Dios protege la 
nación dominicana y los ideales de progreso de los dominicanos. 

Rojo Bermellón: Representa la sangre derramada por los patriotas en las 
batallas para conseguir la independencia. 

Blanco: Representa la paz y unión entre todos los dominicanos.

El escudo de armas de la República 
Dominicana es el emblema 
heráldico que representa al 
país y que, junto con la bandera 
y el himno nacional, tiene la 
categoría de símbolo patrio, y 
la característica que lo hace tan 
especial, es: El único que tiene la 
Biblia abierta en el centro, en el 
Evangelio de San Juan. 

Somos un país ricamente 
bendecido, y sabemos que 
Nuestra Madre María siempre 
intercederá por nosotros. 
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Mañana, podré perderlo todo...

«Desnudo salí del seno de mi madre, desnudo 
allá volveré. El Señor me lo dio todo, y el Señor 
me lo ha quitado todo; ¡que su nombre sea 
bendito!».

Reconozco que hoy tengo casa y techo, 
comida, carro y cama donde comer y 
descansar, mañana, podría amanecer sin 
nada, obligado a vivir al descampado.

Ayer tuve la dicha de tener a mis hijos cerca 
de mí, hoy, sin perder esta dicha, ya no los 
tengo cerca, conmigo, y mañana, admito que 
pudiera perderlos a todos.

Hoy tengo una bella esposa que, con su solo 
respirar a mi derecha, me inyecta vida cada 
día, pero mañana, la hermana muerte, podría 
arrebatarla de mi lado.

Tengo intelecto y trabajo con que 
mantenerme y mantener a los míos, pero sé 
muy bien que, aun siendo poseedor de esto, 
pudiera perderlos por igual.

Mi cuerpo evidencia el disfrute pleno de vida 
y de salud, pero, ¿cuántos de los que vivieron 
así, hoy sufren y languidecen, esperando su 
peor desenlace?

¿De qué me sirve haber ahorrado, tener 
valiosos tesoros físicos, y todo lo que hasta 
hoy he acumulado, cuando mañana, todo 
esto se me quitará, como a Job?

¡SOLO TE TENGO A TI, SEÑOR!

Debo reconocer también que, aunque mañana quede yo 
desnudo y sólo en esta vida (Job 1-21-22); aun cuando crea 
haberlo perdido todo, y tenga que mendigar, para poder 
comer y vivir, reconozco por igual, que no todo estará 
perdido para mí, y menos en extremo. Aunque padezca 
la hambruna más grande, o la escasez más cruenta de 
vitales elementos, admito sentirme dichoso, afortunado y 
rico, por dos simples y fundamentales razones, primero, 
porque tanto yo como millones de seres humanos como 
yo, gozamos, a nuestro lado y en esta vida, y cuanto más 
en la venidera, de la infinita y eterna presencia de Dios, y 
segundo, porque nos sabemos amados por Él, -en particular 
yo-, y este infinito amor suyo, que no tiene precio en este 
mundo, solo es capaz de brindarlo Aquel que en verdad 
es misericordioso y compasivo con todos los suyos. Sí me 
sintiera no poseer su amor; si me viera coartado de gozar 
desde ya, en vida, del Reino de los Cielos, testifico atreverme 
a venderlo todo; renunciar a todo, incluso, renunciar hasta 
mi propia vida, con tal de que mi Señor, jamás se aparte de 
mi lado; jamás me niegue su amor; con tal de adquirir ese 
tesoro escondido, esa perla fina…, y así disfrutar de su eterna 
presencia, en el Reino de los Cielos prometido. (Mt.13:44-
50).

Ambas razones me hacen sentir dichoso, afortunado, rico, 
y perdóneme que lo reitere y testifique de nuevo, pero es 
que, cosas así, son difíciles de callar u ocultar.

Aunque mañana podría perderlo todo, Señor, sé que a 
ti no te perderé jamás. Baso ésta, mi afirmación porque 
y de tu parte, me creaste amándome con locura desde la 
eternidad, tal vez por ello, tu mirada y protección, nunca se 
han apartado de mí; tal vez por ello, no quieres que ni yo 
me pierda, ni que yo te pierda a ti; y porque de mi parte, 
decidí fundamentar mi fe, por intersección de tu Espíritu, 
en todas y cada una de tus promesas de salvación y de vida 
eterna para conmigo, mi alma y mi espíritu, y porque, en 
reciprocidad, reconociendo que sólo te tengo a ti por y para 
siempre, y que todo lo demás es pasajero y ni si quiera es 
mío, decidí desposarme contigo y para siempre. 

De veras, mi Señor y mi Dios, apelo a tu noble corazón, 
rindo a tu Santo Nombre, toda mi vida y todo mi ser; lo que 
tengo, y lo que no; mi presente y mi futuro, -que aún no es 
mío-, porque solo tú eres dueño de la eternidad, y porque 
yo también te amo a ti con locura, mi Señor y mi Dios.
Amén y amén.
¡Bendiciones! 🕊🕊
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SANTIDAD HOY

Martirologio Romano: Memoria de san Antonio, abad, que, habiendo 
perdido a sus padres, distribuyó todos sus bienes entre los pobres 
siguiendo la indicación evangélica y se retiró a la soledad de la Tebaida, 
en Egipto, donde llevó una vida ascética. Trabajó para reforzar la acción 
de la Iglesia, sostuvo a los confesores de la fe durante la persecución 
del emperador Diocleciano y apoyó a san Atanasio contra los arrianos, 
y reunió a tantos discípulos que mereció ser considerado padre de los 
monjes (356).

Etimológicamente: Antonio = florido, inestimable». Viene de la lengua griega.

Antonio nació en el pueblo de Comas, en el Alto Egipto. Se cuenta que alrededor 
de los veinte años vendió todas sus posesiones, entregó el dinero a los pobres 
y se retiró a vivir en una comunidad local haciendo ascética, durmiendo en 
un sepulcro vacío. Pasó  muchos años ayudando a otros ermitaños a dirigir su 
vida espiritual en el desierto, más tarde se fue internando mucho más en el 
desierto, para vivir en absoluta soledad.

De acuerdo a los relatos de san Atanasio y de san Jerónimo, popularizados 
en el libro de vidas de santos, la leyenda dorada que compiló el dominico 
genovés, Santiago de la Vorágine, Antonio fue reiteradamente tentado por el 
demonio en el desierto. La tentación de san Antonio se volvió un tema favorito 
de la iconografía cristiana.

Su fama de hombre santo y austero atrajo a numerosos discípulos, a los que 
organizó en un grupo de ermitaños junto a Pispir y otro en Arsínoe. Por ello, 
se le considera el fundador de la tradición monacal cristiana. Sin embargo, y 
pese al atractivo que su carisma ejercía, nunca optó por la vida en comunidad 
y se retiró al monte Colzim, como ermitaño. Abandonó su retiro en 311 para 
visitar Alejandría y predicar contra el arrianismo.

Jerónimo de Estridón, cuenta que Antonio fue a visitarlo en su edad madura 
y lo dirigió en la vida monástica; el cuervo que según la leyenda, alimentaba 
diariamente a Pablo entregándole una hogaza de pan, dio la bienvenida a 
Antonio suministrando dos hogazas. A la muerte de Pablo, Antonio lo enterró 
con la ayuda de dos leones y otros animales; de ahí su patronato sobre los 
sepultureros y los animales.

SAN ANTONIO, CUYA MEMORIA 
LITÚRGICA SE CELEBRA EL 17 DE ENERO.

Cuentan que en una ocasión se le acercó 
una jabalina con sus jabatos (que estaban 
ciegos), en actitud de súplica. Antonio 
curó la ceguera de los animales y desde 
entonces la madre no se separó de él y lo 
defendía. Con el tiempo y por la idea de 
que el cerdo era un animal impuro se hizo 
costumbre de representarlo dominando 
la impureza y por esto le colocaban un 
cerdo domado a los pies. Además, en la 
Edad Media para mantener los hospitales 
soltaban los animales y para que la gente 
no se los apropiara los pusieron bajo el 
patrocinio del famoso San Antonio, por 
lo que corría su fama. En la teología el 
colocar los animales junto a la figura de 
un cristiano era decir que esa persona 
había entrado en la vida bienaventurada, 
esto es, en el cielo, puesto que dominaba 
la creación.

Se afirma que Antonio vivió hasta los 105 
años, y que dio orden de que sus restos 
reposasen en una tumba anónima. Sin 
embargo, alrededor de 561 sus reliquias 
fueron llevadas a Alejandría, donde 
fueron veneradas hasta que fueron 
trasladadas a Constantinopla. La Orden 
de los Caballeros del Hospital de San 
Antonio, conocidos como Hospitalarios, 
fundada por esas fechas, se puso bajo 
su advocación. La iconografía lo refleja, 
representando con frecuencia a Antonio 
con el hábito negro de los Hospitalarios y 
la tau o la cruz egipcia que vino a ser el 
emblema como era conocido.

La orden de los antonianos se ha 
especializado desde el principio en la 
atención y cuidado de enfermos con 
dolencias contagiosas: peste, lepra, sarna, 
venéreas y sobre todo el ergotismo, 
llamado también fuego de San Antón o 
fuego sacro o culebrilla. Se establecieron 
en varios puntos del Camino de Santiago, 
a las afueras de las ciudades, donde 
atendían a los peregrinos afectados.

El hábito de la orden es una túnica de 
sayal con capuchón y llevan siempre 
una cruz en forma de tau, como la de los 
templarios.

Este santo es digno de imitar por su vida 
austera, su amor a los enfermos y a los 
animales, y su gran entrega a los demás.38 | Palanca
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